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Новые школы 
городу

 �Министерство просвещения РФ в рамках отбо-
ра нацпроекта «Образование» одобрило за-

явку Липецкой области на строительство школы в 
микрорайоне «Елецкий» в Липецке. Образователь-
ное учреждение будет рассчитано на 1220 учащих-
ся. Его возведут в 2024 году. На эти цели выделено бо-
лее 1,5 млрд рублей.

Ещё одну школу на 1,5 
тысячи мест построят в 
микрорайоне «Звездный» 
благодаря концессионно-
му соглашению с ООО 
«ПроШкола-48». Инвестор 
уже заключил контракт 
на возведение объекта с 
липецкой компанией ООО 
«Стройотдел». Согласно 
техническому заданию, в 
образовательном учрежде-
нии разместятся 60 классов 
на 25 учащихся каждый, 
спортивные залы, поме-
щения для занятий твор-

чеством и научно-прак-
тической деятельностью, 
пищеблок, актовый зал, 
технические и вспомога-
тельные помещения. На 
территории школы пла-
нируется обустройство 
спортивных зон, площа-
док для подвижных игр 
и тихого отдыха. Также 
проектировщики должны 
предусмотреть комплекс-
ное благоустройство тер-
ритории с озеленением и 
размещением малых архи-
тектурных форм. 

Умер Николай Борцов
23 апреля на 78-м году 

жизни скончался депутат 
Государственной Думы 
Николай Иванович Бор-
цов. Депутат Липецкого 
областного Совета, ди-
ректор Союза строите-
лей Липецкой области 
Павел Путилин выразил 
соболезнования родным 
и близким покойного:

— Для Липецкой обла-
сти это огромная, невос-
полнимая потеря. Николай 
Иванович из тех, людей, что 
построили себя сами. Парень 
из сельской глубинки смог 

вырасти в руководителя од-
ного из крупнейших предпри-
ятий региона, а оказавшись 
во власти, посвятил свою 
жизнь развитию родного 
края, своим избирателям. 
Его поддержку не на словах, а 
на деле ощущали очень мно-
гие: он помогал многодетным 
семьям, одарённым детям, 
нуждающимся согражда-
нам. Реконструкция мона-
стырей и храмов, закупка 
оборудования для больниц, 
техническое оснащение и 
закупка спортинвентаря 
для школ, строительство 

детских площадок, благо-
устройство территорий… 
Перечислить все его благие 
дела не представляется воз-
можным.

Выражаю соболезнования 
родным и близким Николая 
Ивановича. Он навсегда 
останется в нашей памяти 
и в наших сердцах откры-
тым, отзывчивым и честным 
человеком. Щедрым мецена-
том, истинным патриотом 
своей Родины. Народным из-
бранником, действительно 
служившим своему народу. 
Светлая ему память.

Область продолжает 
помогать району 

 �Липецкая область 
продолжает ока-

зывать помощь Воло-
дарскому району До-
нецкой Народной Ре-
спублики. Благодаря 
совместной работе для 
района подтверждено 
федеральное финан-
сирование на благоу-
стройство центрального 
парка. 

Об этом по итогам ко-
мандировки в ДНР со-
общил вице-губернатор 
Липецкой области Роман 
Петрухин:

— Обсудили с пред-
седателем правительства 
ДНР Евгением Солнце-
вым дальнейшие шаги в 
этом направлении — наш 
регион поможет подшеф-
ному району в разработке 
проектно-сметной доку-
ментации на благоустрой-
ство парка и в реализации 
проекта, — отметил Роман 
Петрухин.

Также он рассказал о 
темпах восстановления 
объектов, закреплённых 
за Липецкой областью в 
ДНР. В Володарском рай-
оне в план первоочеред-
ных мероприятий на этот 
год включены три школы, 
детский сад, три объекта 

водоснабжения и четыре 
объекта благоустройства. 
На детских площадках 
смонтировано игровое 
оборудование, установле-
ны новые теневые навесы. 
В главном корпусе школы, 

который должны сдать к 
сентябрю, идёт монтаж 
кровли. В Мариуполе за-
вершены работы в 24 мно-
гоквартирных домах, тех-
ническом лицее и школе. 
Ещё в трёх многоэтажках 

демонтируют разрушен-
ные конструкции, восста-
навливают инженерные 
коммуникации, меняют 
окна, в детском саду ре-
монтируют инженерные 
системы.

С Дн¸м Победы!
Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
9 Мая 2023 года мы отметим 78-ю годовщину Победы 

в Великой Отечественной войне. И нет и не будет в мире 
таких событий, которые бы могли повлиять на значение 
этого священного праздника для каждого из нас.

Мы — потомки солдат Великой Победы, храним память 
о них в своих сердцах. Мы благодарим их за возможность 
сеять хлеб, строить дома, растить детей. Каждое имя 
кровью вписано в историю нашего государства, каждое 
имя вдохновляет нас сегодня на противостояние фашизму 
и служение своему Отечеству.

День Победы был и остаётся всенародным праздником 
— символом единения и мужества, национальной гордости 
и безграничной любви к России.

Искренне желаю вам мирного неба над головой и благо-
получия, крепкого здоровья, оптимизма и удачи во всём! 
Победа всегда будет за нами!

С уважением, 
депутат Липецкого областного Совета, 

директор Союза строителей Липецкой области 
Павел ПУТИЛИН.

Вторичка — по льготной ипотеке
 �Владимир Путин обсудил с главой «Дом. РФ» возможность  

внедрения в России льготной ипотеки на покупку вторичного 
жилья. Президент России заявил, что государство старается  
поддержать и строителей, и российские семьи. 

— Мы и отрасль стараемся под-
держать, и семьи. Если всё-таки 
создавать какие-то условия для 
льготного приобретения с вторич-
ного рынка, что востребовано, люди 
бы хотели этого? Всё-таки это тоже 

косвенно, но положительно будет 
отражаться и на отрасли, — сказал 
Владимир Путин.По словам Виталия 
Мутко, в прошлом году 46 процен-
тов выданных ипотечных кредитов 
были с господдержкой. Что касается 

покупки новостроек или кредитов 
под строительство, то здесь 9 из 10 
выданных кредитов — льготные. 

Тем не менее гендиректор «Дом. 
РФ» отметил, что вторичный рынок 
в нынешних реалиях предпочтитель-
нее: «Человеку выгоднее брать на 
вторичном. Дешевле жильё».

— И это будет подталкивать стро-
ительство, — заметил президент.

Собеседник с ним согласился.

Роман Петрухин (слева) обсуждает качество стройматериалов
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 �В областном цен-
тре состоялись со-

стязания региональной 
олимпиады професси-
онального мастерства 
среди будущих масте-
ров и прорабов в компе-
тенции «техника и тех-
нологии строительства». 
Торжественная цере-
мония открытия прошла 
в Липецком колледже 
строительства, архитек-
туры и отраслевых тех-
нологий. Поч¸тным го-
стем мероприятия стал 
директор Союза строи-
телей Липецкой области 
Павел Путилин.

Он анонсировал при-
зы, выделенные Союзом 
для победителей конкурса: 
5000, 10000 и 15000 рублей 
за третье, второе и первое 
места соответственно. Также 
Путилин отметил, что объ-
единение строителей будет 

и впредь оказывать всяче-
скую поддержку профиль-
ным учебным заведениям 
и молодым специалистам.

— Вы выбрали правиль-
ное направление. Ушли в 
прошлое те времена, когда, 
окончив техникум или вуз, 
специалист отправлялся 
торговать в киоск. Сегодня 
строители востребованы 
повсюду. Мы в Союзе стро-
ителей делаем всё для того, 
чтобы обеспечить вам до-
стойное будущее: хорошую 
зарплату, уверенность в 
завтрашнем дне, хорошее 
жильё, которое вы сами 
себе построите, — сказал 
Павел Путилин, обращаясь 
к участникам конкурса.

Девять человек — по три 
студента от трёх профиль-
ных учебных заведений, 
вышли на старт состяза-
ний. Директор ЛИКСА-
иОТ Мария Дворникова 
пожелала им удачи:

— Вы уже лучшие, так 
как стали победителями со-
ревнований в своих коллед-
жах, так что верьте в свои 
силы и постарайтесь проде-
монстрировать все навыки, 
которые вы почерпнули во 
время учёбы, — сказала она.

Олимпиада профма-
стерства состояла из двух 
этапов — теоретического 
и практического. Снача-

ла студентам предстояло 
решить задачи общестро-
ительной тематики. Они 
должны были урегулиро-
вать конфликт с заказчиком 
по срокам сдачи объекта и 
рассчитать оптимальное ко-
личество человек в бригаде 
для выполнения определён-
ного объёма работ.

Практический этап 
включал в себя задания по 
геодезии. Участники долж-
ны были показать навыки 
владения оборудованием 
и произвести расчёты со-
гласно заданию.

Третье место в состяза-
ниях заняла София При-
лепина, представлявшая 
Грязинский технический 
колледж, второе место 
у Вячеслава Булгакова 
(ЛИКСАиОТ), первое — 
у Владислава Булгакова 
(ЛИКСАиОТ).

Продолжение темы на 
8-9 стр.

Платформа «Центр развития» в действии
 �ЦЕМРОС, крупней-

ший российский 
производитель цемента 
и строительных матери-
алов, куда входит и наш 
«Липецкцемент», запу-
стил собственную систе-
му дистанционного об-
учения «Центр развития». 

Теперь у каждого со-
трудника компании есть 
возможность развивать 
свои профессиональные, 
личностные навыки и 
углублять знания на пло-
щадке корпоративного 
университета. 3200 со-
трудников ЦЕМРОСа 
уже получили доступ к 
образовательной онлайн-

платформе, а до конца 
2024 года планируется 
подключить всех.

«Центр развития» 
только начал работу, но 
пользователи уже могут 

ознакомиться с современ-
ными методиками обуче-
ния, материалами и кей-
сами успешных практик. 
На платформе размещены 
как обязательные, так и 

дополнительные образо-
вательные программы. При 
этом процесс обучения вы-
строен таким образом, что 
для каждого департамента 
предлагаются свои обяза-
тельные программы. А вот 
дополнительные открыты 
для всех и изучаются по 
желанию.

Система обучения по-
зволит быстрее адапти-
роваться новичкам — со-
трудников на платформе 
будут знакомить не только 
с профессиональными зна-
ниями и обязанностями, но 
и с компанией в целом, её 
правилами и ценностями. 
А дальнейшему развитию 
внутри компании будут 

способствовать проекты 
«Наставничество» и «Ка-
дровый резерв».

Онлайн-платформа 
«Центр развития» пред-
лагает разнообразные фор-
маты учебных занятий. 
Лонгриды, интерактивные 
курсы и даже тренажёры 
сделают процесс обуче-
ния лёгким и интересным. 
Новых сотрудников на 
платформе будут знако-
мить не только с профес-
сиональными знаниями 
и обязанностями, но и с 
компанией в целом, что 
поможет быстрее адапти-
роваться и эффективнее 
взаимодействовать с кол-
легами.

Кстати, стабильная 
работа предприятия Ли-
пецкцемент положитель-
но влияет на величину на-
логовых отчислений всех 
уровней, которые имеют 
большое значение для со-
циально-экономической 
сферы Липецкой области 
и способствуют ее разви-
тию. За последние четыре 
года Липецкцемент более 
чем на 35 % увеличил еже-
годный размер налоговых 
отчислений.

С 2018 года сумма от-
числений в бюджеты и 
фонды разных уровней вы-
росла с 289,29 миллионов 
рублей до 392,42 миллио-
нов рублей в 2022 году.

Союз строителей Липецкой области выделил денежные призы  
для победителей регионального этапа олимпиады профмастерства

В Липецке наградили лучших 
студентов-строителей
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Благоустройство по нацпроекту
 �В Липецкой области нача-

лась реализация проек-
тов по благоустройству тер-
риторий в рамках нацпроекта 
«Жиль¸ и городская среда». 
Речь ид¸т о концепциях — по-
бедителях Всероссийского 
онлайн-голосования феде-
рального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды».

Так, в Лебедяни стартовало 
благоустройство Базарной пло-
щади. Первый этап — археологи-
ческие исследования. После них 
на объект зайдёт строительная 
техника. На площади более 3000 
квадратных метров специалисты 
выложат плитку и установят но-
вые парковые фонари, сообщает 
управление ЖКХ Липецкой об-
ласти. Базарная площадь — одна 
из главных достопримечатель-
ностей Лебедяни. В её центре 
расположен Ново-Казанский 
собор, построенный в 1835 году 
в стиле греческой классики. В 
шаговой доступности находятся 
другие знаковые места города 
— дома купцов Фудельмана и 
Чурилина, культурный центр 
«Дом Игумновых» и краевед-
ческий музей.

В Чаплыгине в самом раз-
гаре благоустройство площади 
Октябрьской революции. Здесь 
установят малые архитектурные 
формы и качели с подсветкой, 
обновят освещение, а вокруг вы-
садят ели, яблони, шелковицу, 
клён, кустарники. Современный 

вид также приобретут Доска по-
чёта и фонтан перед районной 
администрацией.

Будут благоустроены скверы 
на улицах Гагарина, Станцион-
ной и 50 лет Победы в городе 
Грязи. В сквере имени 50 лет 
Победы подрядчику предстоит 

установить малые архитектурные 
формы, смонтировать систему 
видеонаблюдения и новое ос-
вещение, провести озеленение 
территории. Это уже второй этап 
благоустройства — в прошлом 
году здесь появились тротуары, 
лыжероллерная дорожка, дет-

ская и спортивная площадки. 
На улице Гагарина смонтиру-
ют новое освещение, обустроят 
комфортные пешеходные зоны 
и лыжероллерную дорожку. В 
сквере на улице Станционной 
установят малые архитектурные 
формы, а также создадут зону для 
игр и отдыха детей.

Сейчас в Липецкой области 
проходит новый этап общерос-
сийского голосования за объ-
екты благоустройства на единой 
онлайн-платформе. Объекты, 
которые наберут наибольшее чис-
ло голосов, попадут в перечень 
территорий для благоустройства 
в 2024 году.

— Жители региона активно 
участвуют в общероссийском 
голосовании, благодаря этому в 
первую очередь благоустраива-
ются те общественные простран-
ства, которые наиболее востре-
бованы. Уверен, что в этом году 
липчане также активно вклю-
чатся в процесс и выберут тер-
ритории, которые в следующем 
году преобразятся, — отмечает 
губернатор Липецкой области 
Игорь Артамонов.

Продолжение темы 
читайте на 5-й странице

Всероссийский съезд НОПРИЗ

11 апреля 2023 года в Москве состоялся 
XII Всероссийский съезд Национального 
объединения изыскателей и проектиров-
щиков. Он прошёл под председательством 
президента НОПРИЗ Анвара Шамузафа-
рова с участием первого заместителя ми-
нистра строительства и ЖКХ Российской 
Федерации Александра Ломакина, прези-
дента Российского Союза строителей Вла-
димира Яковлева, президента НОСТРОЙ 
Антона Глушкова, председателя комитета 
по строительству и ЖКХ Государственной 
Думы РФ Сергея Пахомова.

Для участия в съезде прибыли пред-
ставители 186 (85 %) из 218 саморегули-
руемых организаций-членов НОПРИЗ. 
Липецкую область представлял замести-
тель директора Ассоциации СРО «Про-
ектные организации Липецкой области» 
Евгений Кузьменков.

В своём докладе глава НОПРИЗ осо-
бое внимание уделил планам на буду-
щее. По словам Анвара Шамузафарова, 
объединение планирует принимать ак-
тивное участие в работе Строительного 
консорциума, в процессах цифровизации 
изыскательской и проектной деятель-
ности, в развитии системы технического 
регулирования в строительстве.

«У нас идёт системная работа. Эта 
системная работа сегодня усиливается, — 
подчеркнул президент НОПРИЗ Анвар 
Шамузафаров. — И мы надеемся на то, что 
по результатам всего того, что мы делаем, 
удастся сократить сроки реализации ин-
вестиционно-строительных проектов на 
30-40 процентов».

Президент Российского Союза стро-
ителей Владимир Яковлев подчеркнул, 
что школа инженерных изысканий и 
проектирования всегда была в России 
на высоком уровне и поблагодарил пре-
зидента НОПРИЗ Анвара Шамузафарова 
за совместную работу РСС и НОПРИЗ.

В ходе деловой части съезда путём 
открытого голосования были приняты 
отчёт об исполнении сметы за 2022 год 
и проект сметы НОПРИЗ на 2023 год, 
отчёт Ревизионной комиссии, изменения 
в регламентирующие документы (Устав, 
Регламент, Положение о членстве) НО-
ПРИЗ, утверждена аудиторская орга-
низация.

Процедура ротации Совета состоялась 
тайным голосованием. Новыми членами 
Совета избраны 10 человек. Ревизионная 
комиссия утверждена открытым голосо-
ванием в составе 7 человек.

Всероссийский съезд НОСТРОЙ
21 апреля состоялся XXII Всероссийский съезд 
саморегулируемых организаций в строительстве 
(НОСТРОЙ). В нем приняли участие 213 делегатов, 
а всего свыше 300 человек

В президиуме Съезда, который от-
крылся под председательством прези-
дента НОСТРОЙ Антона Глушкова, 
присутствовали министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации Ирек Файзул-
лин, председатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера Андрей 
Шевченко, председатель Комитета Гос-
думы по строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов, статс-секретарь — заместитель 
руководителя Ростехнадзора Александр 
Дёмин, президент НОПРИЗ Анвар Ша-
музафаров, президент РСС Владимир 
Яковлев, президент Союза архитекторов 
России Николай Шумаков.

Ирек Файзуллин прежде всего по-
благодарил Национальное объединение 
строителей и лично Антона Глушкова за 
совместную работу, которая в условиях 
беспрецедентных санкций позволила 
в 2022 году выполнить задачи по ряду 
направлений. Большой объём работы 
сделан в части совершенствования нор-
мативно-правового регулирования. Глава 
Минстроя России обозначил перед про-
фессиональным сообществом и органами 
власти задачу на 2023 год — сократить 
количество согласований в строительном 
производстве ещё на 101 процедуру. Ми-
нистр отметил, что в результате совмест-
ной работы с НОСТРОЙ сформирован 
новый механизм льготного кредитования 

подрядных организаций, которые полу-
чили более 10 миллиардов рублей в виде 
займов из компенсационных фондов 
саморегулируемых организаций. Также 
глава Минстроя России отметил заслугу 
НОСТРОЙ в рамках системной работы 
по достижению технологического суве-
ренитета. Одним из важнейших проектов 
в этой области стал Каталог импортоза-
мещения.

Президент НОСТРОЙ Антон Глуш-
ков отметил ключевые направления, по 
которым работает нацобъединение вместе 
с СРО и профсообществом: Каталог им-
портозамещения; система лабораторного 
контроля строительных материалов и 
Знак качества НОСТРОЙ; развитие 
системы ценообразования; региональные 
мероприятия; создание инфраструк-
туры для проведения НОК; стратегия 
НОСТРОЙ в образовательном секторе; 
развитие конкурсов профессиональ-
ного мастерства «Строймастер» и для 
инженерно-технических работников в 
строительстве.

Далее Съезд рассмотрел вопрос о вы-
движении кандидатуры для избрания 
на должность президента НОСТРОЙ. 
Антон Глушков стал единственным, чью 
кандидатуру на рассмотрение и утвержде-
ние окружных конференций предложили 
саморегулируемые организации каждого 
федерального округа, а также Москвы и 
Санкт-Петербурга. Съезд избрал его главой 
НОСТРОЙ на ближайшие четыре года.
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Ольга Белоглазова: 
Современный — значит 
комфортный

— Крупнейшие объекты 2022 
года: новый хирургический кор-
пус областного онкодиспансера, 
детская поликлиника на улице 
Гагарина, женская консультации 
и детская поликлиника в Ча-
плыгинском районе. Эти здания 
соответствуют всем требованиям 
современных норм. И, наверное, 
одно из основных соответствий 
— они оправдывают ожидания 
пациентов, потому что всем при-
ятно приходить в современное 
учреждение, оборудованное по 
последнему слову техники.

— Ольга Николаевна, что 
вы вкладываете в понятие «со-
временный»? Чем отличаются 
новые поликлиники от тех, что 
строились ранее?

— Сегодня изменился сам под-
ход к проектированию. Четвёр-
тая детская поликлиника, если 
сравнить её с прежней, да и с 
большинством других медуч-
реждений областного центра, 
очень комфортна. Просторная, 
с широкими коридорами, она 
оборудована зонами ожидания, 
удобными для малышей. При-
сутствует доступная среда и для 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Если говорить про хирурги-
ческий комплекс, то там уста-
новлены новейшие системы 
вентиляции, существует удоб-
ная транспортировка больных с 
помощью современных лифтов, 
всюду широкие коридоры. Это и 
есть клиенто-ориентированный 
подход с точки зрения пациента.

— Когда вы по личным во-
просам посещаете подобные 
учреждения, на что в первую 
очередь обращаете внимание?

— Для меня как для пациента 
крайне важно, чтобы были ком-
фортные зоны ожидания, чтобы 
была понятная навигация. Чтобы 
помещения были просторны-
ми. С профессиональной точки 
зрения я слежу за тем, чтобы 
сотрудникам медучреждения 
было удобно работать, потому что 
работа в комфортных условиях, а 
значит, с хорошим настроением — 
всегда будет более продуктивной.

— Качество выполненных ра-
бот, строительных материалов — 
бывают ли претензии в ходе при-
ёмки объектов по этим пунктам?

— Мы не относим себя к специ-
алистам в этом деле, нам помогают 
экспертные службы. По каждому 
из контрактов у нас обязательно 
заключаются договоры по госу-
дарственному контролю. И про-
фессионалы помогают выделять 
и работать с теми недостатками, 
которые, возможно, сразу и не 
видны. Но я бы не назвала их объ-
ём критичным. Мне бы хотелось 
поблагодарить наших подрядчи-
ков за то, что как только какая-
то проблема возникает, реакция 
бывает максимально быстрой, 
как и устранение недочётов. Это, 
наверное, самое важное.

— Какие объекты здравоох-
ранения запланированы к сдаче 
в текущем году? 

— Планируем завершить стро-
ительство стационарно-поли-
клинического корпуса в Добром. 
Запланирована контрактация 11 
ФАПов и двух отделений врачей 
общей практики. 10 объектов 
будут реконструированы либо 
подвергнуты полному или ча-
стичному капремонту. Речь идёт о 
поликлиниках в Добринке, Хлев-
ном, Липецком районе, областной 
детской стоматологии и других. 

Ещё 26 учреждений затронут 
небольшие ремонты.

Также в планах проектирова-
ние поликлиники в микрорайоне 
«Елецкий». Сейчас заключён 
контракт на проектирование хи-
рургического корпуса детской 
областной больницы.

— Пациентам нравятся и 
обновлённые, и новые здания 
наших клиник. Но есть одна 
проблема, которую ремонтом и 
строительством решить невоз-
можно, — кадровая. Сегодня го-
рожане столкнулись с нехваткой 
педиатров, терапевтов, узких 
специалистов. Как решается 
этот вопрос?

— Кадровый дефицит нас очень 
беспокоит. Например, по педи-
атрам укомплектованность со-
ставляет около 70 процентов. Это 
создаёт определённую нагрузку на 
врачей, осложняет жизнь паци-
ентам. Работаем над проблемой 
комплексно. Во-первых, создан 
медицинский факультет на базе 
ЕГУ имени Бунина. Там обучают 
студентов по специальности «ле-
чебное дело». Во-вторых, работа-
ем над тем, чтобы было как можно 
больше целевых договоров. Также 

проводятся встречи со студента-
ми медицинских вузов в разных 
регионах страны.

Ещё одной возможностью я 
считаю профориентацию. У нас, 
начиная со следующего года, в 
каждом муниципальном районе 
будет один класс с медицинским 
уклоном.Успешно работают фе-
деральные и региональные меры 
поддержки. Это программы «Зем-
ский доктор», «Губернаторские 
полтора миллиона», субсидии 
на покупку жилья. К этой работе 
активно подключаются главы му-
ниципалитетов. Перед ними стоят 
задачи обеспечить жильём, макси-
мально комфортно организовать 
переселение семьи медиков, если 
они из другого региона.

Результаты есть — за четыре 
года в больницы и поликлиники 
Липецка пришли 647 медиков, 
166 из них в этом году.

— Надо сказать, кадровый 
дефицит сейчас не только в ме-
дицине, но и во многих других 
отраслях. В строительстве в том 
числе. Расскажите о возмож-
ностях, которые сейчас есть у 
работодателей и соискателей в 
достижении их целей.

— У нас больше нет центров 
занятости. В прошлом году был 
запущен проект их модерниза-

ции, и теперь это кадровые цен-
тры — современные агентства, 
комплексно решающие пробле-
мы подбора персонала и поиска 
вакансий. Очень много усилий 
было вложено в переобучение 
сотрудников для того, чтобы они 
могли использовать все современ-
ные ресурсы в помощь клиентам. 
Например, изучаются все сайты 
поиска работы, а не только тот, 
что был утверждён законодатель-
ством. Это помогает привлечь не 
только безработных, но и тех, кто 
хочет сменить место работы или 
сферу деятельности. А ещё мы 
активно призываем соискателей 
к переобучению. Ряд профессий 
можно приобрести после бесплат-
ных курсов в течение 2-3 месяцев.

В результате комплексного под-
хода удалось привлечь к сотрудни-
честву на треть больше работодате-
лей, чем было раньше, сократить 
срок трудоустройства в 2,5 раза и 
повысить лояльность организаций. 
Это позволило увеличить число 
вакансий в 2022 году в 1,5 раза.

— «Осовременивание» — так 
хотелось бы назвать ваш подход 
к работе. Затронул ли он все 
сферы, находящиеся в вашей 
компетенции?

— Да, речь идёт обо всех сферах. 
Например, у нас больше 300 тысяч 
получателей различных льгот и 
пособий. Это фактически каждый 
четвёртый житель региона. Мы 
сфокусировались на том, чтобы 
обеспечить более высокую ско-
рость назначения пособий. Теперь 
в центрах соцзащиты документы 
не принимаются, все идёт через 
МФЦ или онлайн. Благодаря вы-
свободившемуся ресурсу нам уда-
лось сократить сроки назначения 
пособий с 30 рабочих дней до 5-7.

Открываем дополнительные 
офисы МФЦ. В прошлом году 
впервые появился центр «Мои 
документы» на площадке торго-
вого центра — в ТРЦ «Москва». 
Люди такой современный подход 
оценили. Это удобно, позволяет 
быстро решить любую проблему. 
Мы делаем всё возможное, чтобы 
создать комфорт для получателя 
услуг.

ÂÈÊÒÎÐÈß ÐÅÒÞÍÑÊÈÕ

Çàìåñòèòåëü ãóáåðíàòî-
ðà Ëèïåöêîé îáëàñòè 

Îëüãà Áåëîãëàçîâà, êàçàëîñü 
áû, äàëåêà îò ñòðîèòåëüíîé 
ñôåðû. Å¸ «âîò÷èíû» — ñî-
öèàëüíàÿ çàùèòà, çàíÿòîñòü 
è çäðàâîîõðàíåíèå. Îäíà-
êî âñ¸ â ìèðå âçàèìîñâÿçà-
íî, è Îëüãå Íèêîëàåâíå åñòü 
çà ÷òî áëàãîäàðèòü ñòðîèòå-
ëåé — ìåäèöèíñêèå ó÷ðåæ-
äåíèÿ, êîòîðûå ñäàíû â Ëè-
ïåöêîé îáëàñòè â ïîñëåäíèå 
ìåñÿöû, ïîëíîñòüþ îòâå÷à-
þò âàæíîìó äëÿ íå¸  êðèòå-
ðèþ — áûòü ñîâðåìåííûìè.

Ìàëûøàì â ýòîé ïîëèêëèíèêå ïîíðàâèòñÿ

❝Мне бы хотелось 
поблагодарить наших 
подрядчиков за то, что 
как только какая-то 
проблема возникает, 
реакция бывает 
максимально быстрой, 
как и устранение 
недочётов. Это, 
наверное, самое важное

Ïîëèêëèíèêà êîìôîðòíà è êðàñèâà

В результате комплексного под-
хода удалось привлечь к сотрудни-
честву на 10% больше работодате-
лей, чем было раньше, сократить 
продолжительность безработицы на 
7% и повысить лояльность организа-
ций. Это позволило увеличить число 
вакансий в 2022 году в 1,5 раза.
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 �Приближается май, ме-
сяц Великой Победы, ког-

да Россия в 78-й раз будет че-
ствовать героев, одержавших 
победу над фашизмом, и всех 
е¸ славных сынов, приумно-
жавших во все времена сла-
ву русского оружия. Один из 
них — Юрий Чурилов, Герой 
Советского Союза, руководи-
тель Липецкого регионально-
го отделения «Российская ас-
социация Героев», полковник 
военно-морской авиации, об-
ладатель неофициального, но 
очень поч¸тного звания «поэт 
вертикального взл¸та», так на-
зывал его сам командующий 
Тихоокеанским флотом СССР.

В роду Чуриловых лётчиков 
никогда не было, все они были 
крестьянами, которые испокон 
веков пахали воронежские черно-
зёмы. Юрий Иванович первым 
нарушил семейную традицию, 
поступив на радиотехнический 
факультет Воронежского по-
литеха и параллельно работал 
наладчиком КИПиА на местном 
авиазаводе.

А весной 1968 года его жиз-
ненная траектория устремилась 
в небо — Юрий Чурилов стал 
курсантом авиацентра. По окон-
чании центра можно было воз-
вращаться на «гражданку» или 
продолжать армейскую карьеру. 
Молодой Юрий Чурилов вы-
брал военную стезю: в 1970 году 
окончил экстерном Харьковское 
военное авиационное училище и 
был направлен в полк истребите-
лей-бомбардировщиков в городе 
Чортково на Западной Украине.

Жестокие  
уроки Деда

В Чортково Юрий Иванович 
прослужил шесть лет, там нашёл 
себе жену, там родились его дети. 
Печально, но сегодня этот горо-
док в Тернопольской области, 
центральная улица которого, 
естественно, носит имя упыря 
Степана Бандеры, стал махровым 
гнездом мракобесия и лютой «за-
паденщины».

Тем не менее, считает Юрий 
Чурилов, здравомыслящие люди, 
не поддающиеся идеологическо-
му прессингу вашингтонского 
обкома, там есть даже сегодня, и 
немало, но им страшно сказать то, 
что они думают. Украина окутана 
мраком русофобии, и те, кто вы-
сказывается за нормализацию 
отношений с Россией, исчезают 
бесследно. Так что пресловутую 
информационную войну, веду-
щуюся против России, с горечью 
констатирует Юрий Иванович, 
наши власти, увы, проиграли.

В Чортково Юрий Чурилов 
научился летать по-настоящему: 
авиаполком командовал леген-
дарный лётчик Великой Отече-
ственной Алексей Семёнович 
Шимутин, которого весь полк за 
глаза называл Дедом. Комполка 
никому не давал поблажки и 
требовал, чтобы молодые пи-
лоты учились летать в любых 
условиях, садиться в темноте без 
аэродромных огней, с одной лишь 

только фарой своего самолёта, 
или при высоте края облачности 
ниже минимально допустимой.

— На войне у вас не будет вре-
мени ждать, когда облачность 
поднимется! — говорил в таких 
ситуациях Дед.

Жёсткие уроки Алексея Ши-
мутина давали уверенность в 
своих силах: когда Юрию Чури-
лову предложили пройти пере-
учивание для полётов на палуб-
ных штурмовиках вертикального 
взлёта и посадки (СВВП) Як-38 
в составе формировавшегося 
311-го отдельного корабельно-
го штурмового авиаполка (ОК-
ШАП), он без колебаний согла-
сился.

Укрощение 
чебурашки

Освоение Як-38, получившего 
от наших лётчиков и моряков 
прозвище «чебурашка», сходство 
с которым самолёту придава-
ли большие воздухозаборники, 
напоминавшие уши мультяш-
ного героя, было сопряжено с 
большим риском. Многое в его 
поведении в воздухе, по словам 
Юрия Чурилова, было непонят-
но не только испытателям, но и 
конструкторам самолёта.

Если для строевых пилотов, 
летавших на самолётах класси-
ческого типа, были написаны 
пуды методических пособий по 
технике пилотирования, боевому 
применению и полётам в слож-
ных метеоусловиях, то для Як-38 
не было вообще ничего.

— Я был двадцать вторым лёт-
чиком в СССР, самостоятельно 
выполнившим вертикальный 
взлёт и посадку. Космонавтов на 
тот момент было 42, — говорит 
Юрий Иванович.

При необходимости Як-38 
мог взлетать и садиться по-

самолётному, но ради экономии 
места на палубе и веса у него 
были маленькие, по сравнению с 
обычными самолётами, крылыш-
ки, которые могли складываться, 
поэтому посадочная скорость 
была очень высокой, порядка 
360 км/час. В отличие от своих 
классических собратьев, «чебу-
рашка» был самолётом очень 
чувствительным и мгновенно ре-
агировал на подачу газа. Градиент 
отклонения органов управления 
был самый минимальный: чуть 
не рассчитал — и вот уже авария!

Для безопасности лётчиков са-
молёт был оборудован уникаль-
ной системой автоматического 
принудительного катапультиро-
вания (САК) СК-3М, работавшей 
на вертикальных режимах полёта. 
К счастью, воспользоваться услу-
гами СК-3М Юрию Чурилову ни 
разу не пришлось, хотя команду 
на катапультирование в ручном 
режиме он получал трижды.

Однако катапультироваться 
ему пришлось только в одном 
случае, когда при заходе на посад-
ку над Атлантикой, в 300 кило-
метрах от побережья Анголы, на 
высоте 130 метров выключился 
двигатель. После чего самолёт, 
рухнув в воду, ушёл на дно. В 
двух других случаях Юрию Ива-
новичу удалось посадить машину.

Сам Юрий Иванович, впро-
чем, подобные ситуации чем-то 
героическим и заслуживающим 

поощрения не считает: «Если 
лётчик идёт на выполнение по-
лёта как на подвиг, значит, он к 
полёту попросту не готов. Это 
его работа, не более того. Любой 
риск оправдан, если речь идёт о 
защите Родины».

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 17 .02. 1984 
года Юрию Чурилову, тогда ещё 
подполковнику, ставшему в 1983 
году командиром 311-го ОК-
ШАП, было присвоено звание 
Героя Советского Союза. Он был 
первым из строевых лётчиков, 
освоивших взлёт с коротким раз-
бегом на Як-38. К тому времени в 
его активе было 325 часов налёта 
на Як-38 в дневное и ночное вре-
мя и участие в дальних походах 
кораблей, в ходе которых отраба-
тывались режимы полёта Як-38 в 
неблагоприятных условиях.

Как Чурилов  
янки напугал

Появление в конце 70-х — 
начале 80-х в Мировом океане 
тяжёлых авианесущих крейсеров 
(ТАКР) проекта 1143 «Киев», 
«Минск», «Новороссийск» и 
«Баку», каждый из которых мог 
принять на борт 36 самолётов 

Як-38, встревожило американцев.
Наши корабли, рассказывает 

Юрий Чурилов, день и ночь об-
летали самолёты-шпионы стран 
НАТО и вертолёты со спецобору-
дованием, а когда советские ТА-
КРы проходили проливы Босфор 
и Дарданеллы, вокруг шныряли 
фелюги, в которых сидели якобы 
турецкие рыбаки с огромными 
телеобъективами, снимавшие всё, 
вплоть до последнего винтика.

И в открытом море за нашими 
кораблями неотступно следова-
ли американские «партнёры». 
Чтобы отвязаться от них, порой 
приходилось идти на жёсткие 
меры: однажды в Средиземном 
море, когда Як-38 отрабатывали 
учебную стрельбу, Юрий Чури-
лов, руководивший полётами, 
дал команду положить четыре 
ракеты по траектории движения 
назойливого эсминца 6-го флота 
США, мешавшего учениям.

Эсминец, получив под нос 
ракеты, как ошпаренный скрыл-
ся за горизонтом, но разразился 
международный скандал: амери-
канцы прислали ноту о том, будто 
советские Як-38 обстреляли ра-
кетами «мирный» американский 
эсминец. За это могло здорово 
влететь от командования, но на-
шим штурманам удалось пред-
ставить убедительные расчёты, 
что мы в янки не целились, а 
ракеты шли по допустимой в той 
ситуации траектории. Бывало 
всякое: как-то и сам полковник 
Чурилов прошёл на высоте 20 ме-
тров над американским эсминцем 
«Каролина».

Сегодня, к сожалению, наши 
успехи в военно-морской авиа-
ции, которых удалось добиться в 
советские времена, сошли на нет, 
хотя американский самолёт вер-
тикального взлёта и посадки F-35 
почему-то удивительно похож 
на наш Як-141 — первый в мире 
сверхзвуковой СВВП, созданный 
ещё в 80-е годы, в котором был 
реализован весь опыт разработки 
Як-38, опередивший западную 
конструкторскую мысль на де-
сять, а то и пятнадцать лет. Тем 
не менее последнее слово абсо-
лютно во всём, чем занимается на 
этой земле человек, принадлежит 
Богу, который, как известно, всег-
да с Россией.

ВЛАДИМИР БАШМАКОВ

Поэт вертикального взлёта

❝Я был двадцать 
вторым лётчиком  
в СССР, самостоятельно 
выполнившим 
вертикальный взлёт  
и посадку. Космонавтов 
на тот момент было 42
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Такая традиция — любить заказчиков

И только строитель, хи-
тровато прищурясь, 

скажет, что строительство 
в первую очередь начи-
нается с изыскательских 
работ. Это уж потом про-
ектировщики будут рас-
считывать, в зависимости 
от результатов инженерно-
строительных изысканий, 
копать строителям котло-
ван под фундамент или за-
бивать сваи.

Невозможно переоце-
нить данные, полученные 
инженерами-геологами, 
поскольку именно от них 
зависят принимаемые 
проектные решения и их 
стоимость. А стоимость 
строительства при типо-
вой городской застройке 
может меняться на десят-
ки миллионов рублей. Ну 
да ладно, миллион туда, 
миллион сюда… Но ведь 
от результатов работы 
специалистов-изыскате-
лей напрямую зависит и 
наша с вами безопасность, 
не говоря уже о судебных 
разборках.

Есть в нашем городе 
специализированная изы-
скательская организация 
(создана 5 июня 1963 года), 
за многолетнюю свою дея-
тельность ни разу не всту-
павшая в производствен-
ные конфликты, ни разу ни 
с кем из своих заказчиков 
не судившаяся, даже ре-
кламаций от клиентов не 
получавшая. Называется 
этот эталон качественно-
го подхода к делу ООО 
«ТИСИЗ Липецк». Что 
расшифровывается как Ли-
пецкий трест инженерно-
строительных изысканий.

Выполняет «ТИСИЗ 
Липецк» полный комплекс 
инженерно-геодезиче-
ских, инженерно-геоло-
гических, геофизических, 
гидрогеологических, ги-
дрологических, геоэко-
логических изысканий и 
кадастровые работы для 
проектирования объектов 
жилищно-гражданского, 
промышленного и сель-
скохозяйственного назна-
чения. Занимается изыска-
тельскими работами для 
обоснования строительства 
автомобильных и желез-
ных дорог, мостов, гидро-
технических сооружений, 
ЛЭП и прочих нефте— и 
водопроводящих соору-
жений.

Наверное, нет на терри-
тории Липецкой области 
мест, где бы не работали 
специалисты ТИСИЗа. Их 
услугам пользовались в 
Московской, Рязанской, 
Волгоградской, Тульской, 
Белгородской, Воронеж-
ской, Саратовской обла-
стях, в Республике Баш-
кортостан, на крупнейших 
горно-обогатительных 
комбинатах страны. Сей-
час у них много работы на 
НЛМК, ведь там прово-
дится масштабная рекон-
струкция.

— За 60 лет работы мы 
собрали уникальный ар-
хив, включающий более 17 
тысяч отчётов по выпол-
ненным заказам, — гово-
рит генеральный директор 
ООО «ТИСИЗ Липецк» 
Татьяна Рощупкина. — Со-
трудничаем с коллегами 
из ведущих московских 
вузов. К нам приезжают 

на практику студенты из 
геологоразведочных вузов 
и техникумов страны. Да 
и мы своих сотрудников 
посылаем на обучение. 
Всячески привлекаем 
молодёжь, например, для 
молодых специалистов в 
первый год сотрудниче-
ства снимаем одноком-

натные квартиры. У нас 
хорошо развито наставни-
чество — ведущий геолог 
Марина Сорокодумова, 
геолог Марина Селезнёва, 
начальник отдела геодезии 
Лидия Дикова, кстати, на-
граждена знаком отличия 
«Почётный геодезист» 
— настоящие профи, ко-

торые не держат в секре-
те свои знания. Давно и, 
не побоюсь этого слова, 
ударно работают в нашем 
ТИСИЗе геолог Елена 
Островская, геолог Вла-
димир Алексеев, ведущий 
геодезист Михаил Теле-
гин, буровой мастер Дми-
трий Веретенников. А вот 
геолог Вячеслав Аскаров 
трудится у нас всего два 
года, но уже проявил себя 
грамотным специалистом 
в своем деле.

Татьяна Рощупкина 
знает тему досконально, 
поскольку на предприятии 
работает с 1978 года, начав 
карьеру инженером-эконо-
мистом.

— Я очень люблю свою 
работу, люблю заказчиков, 
с которыми мы всегда на-
ходим общий язык, ни с 
кем из них у нас не было 
конфликтов. Всегда до-
говаривались полюбовно 
(смеётся). Да, у нас ка-
чественные отчёты, пра-
вильные результаты, мы 
скрупулёзно подходим к 
любому заданию, и это 
очень важно. Но есть ещё 
один аспект — мы следуем 
традициям старой доброй 
проверенной временем 
советской школы, а это 
и образ жизни, и образ 
мышления, и образ отно-
шения к делу. Строители, 
обращаясь к нам, такую 
позицию принимают, и 
их становится всё боль-
ше. Например, в 2021 году 
нами было выполнено ин-
женерных изысканий на 
45 миллионов рублей, а в 
2022-м уже на 88 милли-
онов, — поясняет Татьяна 
Рощупкина.

— Традиции традиция-
ми, но и о том, чтобы идти 
в ногу со временем, мы 
не забываем, — дополня-
ет речь гендиректора на-
граждённая знаком «По-
четный строитель России» 

главный инженер пред-
приятия Галина Алёнкина. 
— У нас есть специальная 
лаборатория для испыта-
ния грунтов, приборы в 
ней обновляются в соот-
ветствии с научным про-
грессом. Последние наши 
приобретения — комплект 
динамического зондирова-
ния грунтов, электровоз-
душный прессиметр и ав-
томатизированный прибор 
трёхосного сжатия. Сейчас 
мы владеем тремя буро-
выми установками, в этом 
году приобретём ещё одну. 
Весь наш опыт говорит о 
том, что на изыскателей 
возложена огромная от-
ветственность, поэтому 
мы не стремимся поскорее 
выполнить свою работу. 
У всего есть свой срок, в 
противном случае может 
случиться непоправимое. 
Все, кто когда-то ушёл от 
нас в поисках более дешё-
вых услуг, вернулись. По-
тому что поняли — чтобы 
здание стояло, нужны каче-
ственные изыскательские 
работы.

Что касается «более де-
шёвых услуг», — бывали 
случаи, довольно редкие, 
когда построенные много-
этажки отклонялись от 
вертикальной оси на не-
сколько сантиметров. Это 
если застройщики, пытаясь 
сэкономить на инженерно-
изыскательских работах, 
доверялись недобросовест-
ным изыскателям.

Нет, с домами ничего 
страшного не случалось, 
принимались определён-
ные меры безопасности, но 
обходились они застрой-
щикам в кругленькую 
сумму. И тут вывод можно 
сделать лишь один — любое 
строительство начинается 
с того, как ты относишься 
к делу.

АЛЕКСАНДР УЧАЕВ

Буровая бригада: геолог Елена Островская, 
машинисты Дмитрий Веретенников и Геннадий Раев

Ведущий программист 
Александр Ткаченко

Галина Ал¸нкина (слева) 
и Татьяна Рощупкина

 �Остановите любого прохожего на улице и спро-
сите: «С чего начинается строительство?», и он, 

припомнив, как экскаваторы роют котлованы, или 
как ухающая сваебойная установка вгоняет в грунт 
сваи, ответит вам, что строительство любого солид-
ного сооружения — жилого дома, цеха или атомной 
электростанции, начинается с фундамента. 

Ведущий геодезист Михаил телегин

Наверное, нет на территории Липецкой  
области мест, где бы не работали специалисты  
ТИСИЗа. Их услугам пользовались в Москов-
ской, Рязанской, Волгоградской, Тульской,  
Белгородской, Воронежской, Саратовской  
областях, в Республике Башкортостан
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Ассоциация  
и Союз действуют 
совместно

 �На площадке Союза строителей Липецкой  
области состоялось собрание членов Липец-

кой ассоциации специалистов сварки и контро-
ля (ЛАССК). В н¸м приняли участие представители 
бизнес-сообщества, учреждений образования,  
общественники.

Директор Союза строите-
лей Липецкой области Па-
вел Путилин, обращаясь к 
собравшимся, подчеркнул, 
что в нынешнее непростое 
время как никогда важна 
консолидация руководите-
лей производительных сил 
региона с представителями 
учебных заведений, кото-
рые готовят специалистов 
сварочного производства.
— Надеюсь, нынешняя 
встреча позволит выра-
ботать совместный план 
действий на ближайший 
год. Нам стоит поделиться 
своими заботами и про-
блемами, чтобы в дальней-
шем совместными усилия-
ми оперативно их решать. 
Это касается и подготовки 
кадров, и взаимовыручки, 
и обмена опытом, — под-
черкнул Павел Путилин.
Руководитель Липецкой 
ассоциации специалистов 
сварки и контроля Виталий 
Иголкин озвучил повестку 
дня. Речь шла о подготовке 
липецких сварщиков сразу 
к нескольким конкурсам 
профмастерства; об орга-
низации Дня сварщика и 
Дня машиностроителя; 
профориентационной 

работе со школьниками 
и студентами; поддержке 
СВО и посильной помощи 
оборонным предприятиям.
Ни один пункт повестки 
не оставил собравшихся 
равнодушными. Кадровый 
вопрос в сварочном про-
изводстве сегодня стоит 
очень остро. Особенно 
явственно ощущается 
нехватка специалистов с 
высшим образованием. 
Причина — в резком со-
кращении количества 
бюджетных мест по этому 
направлению в ЛГТУ. 
Горячие споры вызвала и 
проблема прохождения 
практики студентами кол-
леджей, их трудоустрой-
ства в тех случаях, когда 
возраст выпускника не 
достиг 18 лет.
Первая встреча ассоциации 
сварщиков на площадке 
Союза строителей Липец-
кой области получилась 
весьма продуктивной — 
разработан перспективный 
план совместной работы на 
повышение престижа про-
фессии, развитие кадрового 
потенциала, взаимопомо-
щи. Договорились встре-
чаться как можно чаще.

 �В вестибюле администра-
тивного здания Липецкого 

механического завода, там, где 
когда-то были проходные Ли-
пецкого тракторного завода, на 
стене висит плакат с призывом: 
«Приведи друга — получи день-
ги!». Условия заманчивые — уча-
ствующий в акции по подбору 
персонала ООО «ЛМЗ» должен 
привести кого-либо, желательно 
друга, к кадровикам завода, и, 
если человека примут на работу, 
тот, кто прив¸л, может рассчиты-
вать на призовую сумму в 10 или 
5 тысяч рублей, в зависимости от 
профессии принятого на работу. 
Список профессий прилагается 
— от наладчика станков с ЧПУ до 
гуммировщика металлоизделий.

Тут же двое мужчин за специ-
ально оборудованным столом за-
полняют анкеты под бдительным 
оком служащей отдела кадров.

— А правда, что завод оплачивает 
часть питания? — спрашивает один 
из устраивающихся на работу.

— Правда. Половину стоимости 
вашего обеда будет оплачивать за-
вод, — отвечает кадровик.

— Говорят, у вас и квалификацию 
можно повысить за деньги? — инте-
ресуется второй.

— Можно, — звучит в ответ, — в 
нашем учебном центре слушателям 
выплачивают стипендию.

Мужики значительно перегля-
дываются, и один, глядя на плакат, 
читает вслух:

— Уровень оплаты труда по ре-
зультатам собеседования.

— Ну, это понятно, — говорит 
другой.

О кадровой политике ЛМЗ, о её 
проблемах и решениях мы беседуем 
с директором по персоналу ООО 
«Липецкий механический завод» 
Александром Серовым.

— Александр Алексеевич, вам 
приходится встречаться с людьми, 
которых принимают на работу? Ка-
ковы основные критерии отбора?

— Конечно, приходится. Прав-
да не со всеми, но довольно часто. 
А критерии отбора таковы — во-
первых, человек должен иметь опыт, 
определённые профессиональные 
навыки. Во-вторых, он должен хо-
теть работать. Как это определить? 
По глазам (смеётся). А если серьёз-
но, то многое проясняется во время 
первого разговора, а что-то — уже 
на рабочем месте. Например, если 
устраивается на работу станочник, 
можно поинтересоваться его зна-
ниями в машиностроительном чер-
чении, и, если он в нём разбирается, 
это уже огромный плюс.

Но окончательное решение при-
нимается во время испытатель-
ного срока. Задачи перед нашими 
работниками ставятся непростые, 
требующие творческого подхода, 
высокого профессионализма и люб-
ви к своему делу. А, как известно, 
работа, исполненная, что называ-
ется, из-под палки, качественной 
быть не может.

Я кадрами занимаюсь с 2001 года. 
Но при этом не считаю, что способен 
определить с первого взгляда все 
достоинства и недостатки кандидата 
на ту или иную должность. Люди 
разные, хотя, как правило, разго-
вор в течение 10-15 минут уже даёт 

представление о человеке, особенно 
если этот человек подбирается на 
руководящую должность.

У меня первое высшее обра-
зование — техническое, в этом 
отношении мне просто общаться с 
людьми. Первая моя профессия — 
чертёжник-конструктор — легла 
прочным фундаментом в основу 
всей моей дальнейшей деятель-
ности. Плюс советская школа под-
готовки кадров.

— Вы сказали, что знание маши-
ностроительного черчения является 
большим плюсом для работника 
вашей сферы.

— Какое-то время назад в школах 
перестали преподавать черчение. 
И возник большой пробел в об-
разовании учащихся, ориентиро-
ванных на технические профессии. 
Ведь школьника уже можно счи-
тать более-менее подготовленным 
в техническом отношении, если он 
понимает, что изображено перед ним 
на чертеже. А вот когда студент при-
ходит в университет, не ведая, что 
такое черчение, он просто попадает 
в большой тёмный лес, из которого 
ему будет очень трудно выбраться, 
коль скоро он хочет выучиться на 
строителя, а уж тем более на маши-
ностроителя.

До недавнего времени по на-
правлению «машиностроение» как 
в высшей школе, так и в средней 
школе профессионального об-

разования наблюдались большие 
пробелы в подготовке специали-
стов. Сейчас вроде бы ситуация 
меняется. А вот по специальности 
«сварщик» наблюдаются весьма 
положительные тенденции — Ли-
пецкий индустриально-строи-
тельный колледж готовит замеча-
тельных специалистов, Липецкий 
колледж транспорта и дорожного 
хозяйства очень гибко реагиру-

ет на запросы работодателей, в 
Липецком машиностроительном 
колледже заметны определён-
ные прогрессивные тенденции, с 
Грязинским техническим коллед-
жем мы плотно взаимодействуем. 
Очень надеемся на целевые дого-
воры со студентами этих коллед-
жей, которые позволят нам иметь 
определённый резерв работников 
на перспективу.

А перспективы у завода впечатля-
ющие — нам есть над чем работать. 
Я пришёл на это предприятие в 
июне 2021 года. Здесь работали 420 
человек. Сейчас трудится больше 
тысячи, и всё равно нам людей не 
хватает. Основные производствен-
ные направления — станочники, 
слесари и сварщики.

Вот поэтому нам не всё равно, как 
ведётся профориентационная работа 
в области по этим направлениям. По 
моему мнению, должен формиро-
ваться спрос на рабочие профессии. 
Чтобы выпускник, окончивший об-
разовательное учреждение, уходил 
именно туда, где он нужен, а не куда-
то в пространство. Пусть предпри-
ятия ежегодно подают на молодых 
специалистов заявки, от которых, 
как говорится, невозможно отка-
заться, поскольку молодые люди 
учились за государственный счёт.

А ещё мы организовываем про-
фориентационные экскурсии для 
школьников. Как-то к нам пришли 

Кому доверят 
строить самоходки?
Александр Серов о кадровой политике ЛМЗ, 
е¸ проблемах и способах их решения

❝Я уверен, часть этих 
ребят обязательно 
придёт к нам и будет 
у нас работать. И мы 
будем вести их дальше 
по профессиям, которые 
мальчишки выберут.
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ет на запросы работодателей, в 
Липецком машиностроительном 
колледже заметны определён-
ные прогрессивные тенденции, с 
Грязинским техническим коллед-
жем мы плотно взаимодействуем. 
Очень надеемся на целевые дого-
воры со студентами этих коллед-
жей, которые позволят нам иметь 
определённый резерв работников 
на перспективу.

А перспективы у завода впечатля-
ющие — нам есть над чем работать. 
Я пришёл на это предприятие в 
июне 2021 года. Здесь работали 420 
человек. Сейчас трудится больше 
тысячи, и всё равно нам людей не 
хватает. Основные производствен-
ные направления — станочники, 
слесари и сварщики.

Вот поэтому нам не всё равно, как 
ведётся профориентационная работа 
в области по этим направлениям. По 
моему мнению, должен формиро-
ваться спрос на рабочие профессии. 
Чтобы выпускник, окончивший об-
разовательное учреждение, уходил 
именно туда, где он нужен, а не куда-
то в пространство. Пусть предпри-
ятия ежегодно подают на молодых 
специалистов заявки, от которых, 
как говорится, невозможно отка-
заться, поскольку молодые люди 
учились за государственный счёт.

А ещё мы организовываем про-
фориентационные экскурсии для 
школьников. Как-то к нам пришли 

мальчишки — 7-8 класс. В цехе 
как раз стояли уже готовые маши-
ны. Вы бы видели, как они на них 
смотрели, как лазили по ним, про-
тискивались в кабины, ощупывали 
броню…

Я уверен, часть этих ребят обя-
зательно придёт к нам и будет у 
нас работать. И мы будем вести их 
дальше по профессиям, которые 
мальчишки выберут.

— Каким образом вы будете это 
делать?

— На Липецком механическом 
заводе есть свой учебный центр. 
Он помогает побороть кадровый 
дефицит, с которым сталкивается 
предприятие, которое, напомню, 
выполняет гособоронзаказ. Уче-
ники центра получают неплохую 
стипендию, она больше прожи-
точного минимума почти в два 
раза. После того, как обучающиеся 
успешно сдадут все экзамены, они 
будут трудоустроены на нашем 
предприятии.

Успешное решение кадрового 
вопроса — это и хороший уровень 
зарплаты, и возможность повы-
шать квалификацию, и улучшение 
условий труда. Но самое главное — 
это своевременное и качественное 
выполнение задач, поставленных 
перед нами Правительством РФ и 
Министерством обороны.

АЛЕКСАНДР УЧАЕВ

Взаимный интерес 
рождает сотрудничество

 �В нашем регионе в 
чемпионате при-

няли участие 437 кон-
курсантов по 66 компе-
тенциям. Соревнования 
проходили на площад-
ках пяти муниципальных 
образований Липецкой 
области: Липецк, Елец, 
Данков, Грязи и Усмань. 
Липецкий индустриаль-
но-строительный кол-
ледж, с которым Союз 
строителей Липецкой 
области давно и тесно 
сотрудничает в сфере 
подготовки кадров для 
нашей строительной от-
расли, является одной 
из основных площадок 
конкурса.

В ЛИСК на 13 площад-
ках по восьми направле-
ниям в первую неделю 
конкурса соревновался 
основной состав участни-
ков, а во вторую неделю 
— юниоры. Параллель-
но конкурсу 6 апреля в 
ЛИСК прошёл и круглый 
стол, на котором пред-
ставители управления об-
разования Липецкой об-
ласти, Союза строителей 
региона, педагоги коллед-
жей, чьи воспитанники в 
скором времени придут на 
стройки региона, а также 
руководители строитель-
ных предприятий области 
и члены Липецкого ре-
гионального отделения 
«Опора России» обсу-
дили проблемы трудоу-
стройства выпускников 
учебных заведений, ре-
шивших стать сварщика-
ми. Но предварительно 
участники круглого стола 
побывали на конкурсных 
площадках.

Приглашая к разговору, 
заведующая практикой 
ЛИСК Жанна Роготов-
ская подчеркнула:

— У нас взаимные ин-
тересы. Вы, работодате-
ли, нуждаетесь в молодых 
специалистах, а мы, пре-
подаватели, очень хотим, 
чтобы студенты, которых 
мы готовим, попали в хо-
рошие руки добросовест-
ных производителей.

— Мы хотим показать 
потенциальным работо-
дателям, что наши дети 

не безрукие, что они уже 
в какой-то мере профес-
сионалы в тех направ-
лениях, по которым об-
учаются, — поддержала 
коллегу заместитель ди-
ректора ЛИСК Наталья 
Грязева. — И естественно, 
мы бы хотели, чтобы ра-
ботодатели приглашали 
наших выпускников к 
себе на работу. А дети 
должны быть уверены, 
что они интересны бу-
дущим работодателям, 
что их дальнейшая ра-
бочая судьба в какой-то 
мере уже благополучно 
предрешена. И тут без 
участия будущих рабо-
тодателей никак не обой-
тись. Вот на нынешнем 
круглом столе мы и об-
судили, что нам мешает 
в данной работе, а что 
помогает. И постараемся, 
чтобы помех стало значи-
тельно меньше.

За круглым столом по-
сле подачи такой горячей 
темы, как трудоустрой-
ство будущих работников 
строительной отрасли, 
не могло не возникнуть 
оживлённых дискуссий, 
поскольку проблем много, 
а решать их в рыночной 
ситуации нужно быстро 
и эффективно. Собрав-
шиеся заслушали до-
клад представителей АО 
«СТАГДОК» о работе с 
практикантами. Инте-
ресные соображения о 
подготовке к трудовой 
деятельности будущих 
строителей высказал ру-
ководитель СУ-19 Юрий 
Холодный. Как всегда, 

остро и непредвзято гово-
рил о существующих про-
блемах трудоустройства 
и их устранении упол-
номоченный по защите 
прав предпринимателей в 
Липецкой области Алек-
сандр Бабанов. С тем, как 
подошли к теме трудо-
устройства на предпри-
ятии ЕТМ-installation, 
познакомил собравшихся 
представитель этой фир-
мы Павел Сушков.

В частности, он сооб-
щил, что из 15 человек, 
проходивших практику 
на ЕТМ-installation, тру-
доустроены 11 человек. 
Условия прохождения 
практики такие: студент 
будет получать оклад 15 
тысяч рублей, проходя 
две недели обучения по 
технике безопасности и 
неделю практики по сва-
рочному производству. 
После чего сдаёт атте-
стацию, и, если успешно 
— получает ещё 25 тысяч 
рублей. Если сдать не 
получилось, практикант 
может продлить своё 
обучение. Тем, кто про-
шёл аттестацию, ЕТМ-
installation предлагает 
трудоустройство с мак-
симальной оплатой 500 
рублей в час. Помимо 
этого, с прошлого года 
тем, кто хорошо прояв-
ляет себя в сварочных 
работах, ЕТМ-installation 
предлагает освоить долж-
ность ИТР.

— Сейчас у нас уже два 
студента ЛИСК работают 
на должности ИТР, а один 
выпускник колледжа пол-

тора года работает менед-
жером проекта, — сооб-
щил Павел Сушков. — У 
нашего сотрудничества 
с колледжем неплохие 
перспективы, касающи-
еся трудоустройства вы-
пускников, — ребята к нам 
приходят трудолюбивые, 
заинтересованные в ре-
зультатах обучения и ра-
боты, у них нет проблем с 
алкоголем и наркотиками. 
Проблема лишь в одном 
— с коммерческой точки 
зрения, фирме не име-
ет смысла вкладывать в 
практиканта деньги, если 
через 3-4 месяца он уйдёт 
в армию без гарантии, что 
после снова к нам вернёт-
ся. А ведь за время об-
учения каждый из них 
только материала для тре-
нировок расходует на 100 
тысяч рублей, — закончил 
своё повествование Павел 
Сушков.

Ведущая круглого сто-
ла Жанна Роготовская 
подвела итоги встречи:

— Я хотела, чтобы люди, 
от которых во многом за-
висит будущее наших де-
тей, не только говорили о 
проблемах трудоустрой-
ства, но и предлагали ва-
рианты их решений. Так 
и произошло. Круглый 
стол получился очень жи-
вым, конструктивным и с 
наметившимися точками 
роста, над которыми мы 
и будем теперь конкретно 
работать, привлекая всех 
участников как образова-
тельного процесса, так и 
будущих работодателей 
для наших ребят.

3 апреля в Российской Федерации  
стартовал региональный этап  
Всероссийского чемпионатного движения  
по профессиональному мастерству

Кому доверят 
строить самоходки?
Александр Серов о кадровой политике ЛМЗ, 
е¸ проблемах и способах их решения

НАША СПРАВКА

В настоящее время на тер-
ритории Российской Федера-
ции общество с ограниченной 
ответственностью «Липецкий 
механический завод» является 
единственным предприятием, вы-
пускающим самоходные гусенич-
ные шасси (СГШ) модификаций 
832М-сп2 (832МЭ-сп1), 833М-
сп2 (833МЭ-сп1), 833М-сп2-
01(833МЭ-сп1-01) и 834М-сп2 
(834МЭ-сп1) для формирования 
дивизионов зенитно-ракетных 
комплексов (ЗРК) С-300В4 и их 
экспортных аналогов «Антей 
2500».
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Великий долгострой Гауди
 �По российским за-

конам долгостро-
ем призна¸тся объект, 
срок сдачи которого за-
тянулся больше чем на 
один год, что нередко 
сопровождается различ-
ными разбирательства-
ми, вплоть до судебного. 
А вот в испанской Барсе-
лоне строительство хра-
ма Саграда Фамилия, 
или Святого Семейства, 
начатое в 1882 году гени-
ем архитектуры Антонио 
Гауди, ид¸т уже почти 140 
лет, и это никого не воз-
мущает.

Более того, недавно вы-
яснилось — строительство 
храма ведётся без лицен-
зии. Оказалось, Гауди, 
практически не пользовав-
шийся чертежами и вообще 
старавшийся обходиться 
без лишних бумаг, лишь 
на словах договорился с 
мэрией, что будет строить 
храм, а клерки конца XIX 
века, отвечавшие за оформ-
ление документов, об этом 
попросту забыли.

В итоге после долгих 
судов мэрия Барселоны 
выставила администрации 
Саграда Фамилия штраф 
в 36 миллионов евро. Со-
бор будет выплачивать 
эти деньги в течение 10 
лет, они пойдут на обу-
стройство инфраструкту-
ры, к нему прилегающей. 
Впрочем, это не такое уж и 
большое обременение для 
учреждения, которое еже-
годно собирает с туристов, 
приезжающих в Барсело-
ну поглазеть на великий 
долгострой Гауди, до 100 
миллионов евро.

Да и 140 лет для католи-
ческих храмов, строители 
которых не любят спешить, 
далеко не рекорд: собор 
Дуомо в Милане, имеющий 
135 шпилей и 3400 статуй, 
строился 579 лет, а Кёль-
нский собор в Германии и 
вовсе 632 года.

Ангелы видят вс¸

Гауди ненавидел прямые 
линии и углы, замкнутые и 
геометрически правильные 
пространства, а также ров-
ные стены. Прямые линии 
он считал порождением 
человека, а круги — созда-
нием Бога.

Знакомство с детством 
Антонио отчасти даёт по-
нимание природы этой не-
любви. Мужчины из рода 
Гауди, жившие в винодель-
ческом районе Таррагона, 
занимались производством 
оборудования для пере-
работки винограда, и Ан-
тонио впоследствии не раз 

говорил, что котлы, зме-
евики, всяческие гнутые 
и овальные ёмкости для 
производства вина выра-
ботали у него привычку 
видеть и мыслить в трёх 
измерениях.

Хотя дело, возможно, не 
только в этом: один глаз у 
будущего гения был даль-
нозорким, а другой бли-
зоруким. Офтальмологи 
уговаривали отрока носить 
очки, но Антонио упорно 
отказывался, утверждая, 
что очки искажают его 
картину мира. Самым же 
совершенным созданием 
Всевышнего чудаковатый 
гений считал куриное 
яйцо, которое постоянно 
носил в кармане брюк, 
причём непременно сы-
рое, иногда забывая о нём 
со всеми вытекающими 
последствиями.

Первые годы строи-
тельством Саграда Фа-
милия руководил зна-
менитый архитектор 
Франческо Вильяр, за-
мышлявший построить 
его в неоготическом сти-
ле. С приходом Гауди, не 
выносившего готику и 
называвшего её мёртвой 
системой, всё изменилось: 
прямые углы преврати-
лись в параболы, при-
вычные колонны стали 
похожи на ветвистые де-
ревья, а на фасаде хра-
ма появились более 200 
видов растений и живот-
ных, воспроизведённых 
предельно точно.

Каждую деталь фасада 
он тщательно отделывал, 
а на замечания строите-
лей, что детали фигур на 

большой высоте с земли 
не будут видны, отвечал: 
«Ангелы видят всё». Все 
фигуры на фасаде храма 
изображены в натуральную 
величину и скопированы с 
добровольцев, позировав-
ших Гауди.

Их он находил повсю-
ду: со сторожа храма де-
лали Иуду, внук одного из 
строителей стал младенцем 
Иисусом, хорошо сложен-
ный штукатур — Дави-
дом. Работая над сценой 
избиения вифлеемских 
младенцев, мэтр Антонио 
делал в больнице гипсовые 
слепки с мертворождён-
ных детей, что вызывало 
протесты благочестивых 
католиков. Скульптурные 
изображения животных 
были также максималь-
но правдоподобны: Гауди 
усыплял хлороформом 
живых цыплят, подбирал 
на улицах дохлых птиц 
и однажды подвесил на 
сбруе осла, чтобы точнее 
снять с него мерки.

Для рабочих монтаж 
скульптур был тяжёлым 
испытанием: им приходи-
лось по много раз переме-
щать вниз-вверх тяжёлые 
гипсовые фигуры: Гауди 

хотелось видеть, насколько 
реалистично они выглядят 
на высоте.

Дерево как 
первообраз

Живая природа будо-
ражила фантазию Гауди, 
он говорил: «Знаете, что 
стало образцом для про-
екта храма, его первооб-
разом? Дерево! Обычное 
дерево, стоящее прямо и 
вздымающее кверху свои 
ветви с расположенными 
на них ветками помень-
ше, на которых, в свою 
очередь, располагают-
ся листья. И каждый из 
этих элементов, создан-
ных Великим Творцом, 
выглядит гармонично и 
величественно».

Заметим, что к понима-
нию роли Великого Творца 
Гауди пришёл уже в зрелом 
возрасте: в молодости он 
был воинствующим анти-
клерикалом, светским 
щёголем и завсегдатаем 
модных салонов, собрав 
огромную коллекцию лай-

ковых перчаток, шёлко-
вых цилиндров и шейных 
платков.

А ещё Гауди был закон-
ченным перфекционистом 
и несколько лет потратил 
на то, чтобы колокола хра-
ма приводились в движе-
ние только силой ветра. 
Чертежей на стройке было 
крайне мало и большин-
ство расчётов зодчий вы-
полнял… в голове. Однако 
его последователи таких 
талантов не имели, и про-
граммистам второй поло-
вины XX века долгое время 
не удавалось создать столь 
мудрёный софт для таких 
сложных расчётов.

В конечном итоге вы-
ручило американское кос-
мическое агентство NASA, 
поделившееся со строите-
лями собора программой 
для построения траекто-
рии полётов «Шаттлов», 
которая смогла частично 
заменить голову Гауди.

По задумке зодчего, в 
храме Святого Семейства 
должно быть 18 башен: 12 
из них посвящены апосто-
лам, четыре более высоких 
— евангелистам Иоанну, 
Марку, Луке и Матфею, 
одна — Деве Марии и самая 
высокая, 170 метров — Ии-
сусу Христу. На фасадах 
храма подробно изображе-
ны главные этапы земной 
жизни Христа: рождение, 
смерть и воскресение, а 
также другие библейские 
мотивы. Самая высокая 
точка храма на один метр 
ниже вершины горы Монт-
жуика, доминирующей над 
Барселоной. Истовый като-
лик Гауди считал кощун-

ством, если рукотворное 
сооружение возвысится 
над творением Божьим.

«Мой заказчик 
никуда не 
торопится»

Такими словами Гауди 
отвечал людям, недоволь-
ным темпами строитель-
ства храма, которое шло 
исключительно за счёт 
частных пожертвований 
горожан и не поддержива-
лось Церковью. На склоне 
лет Гауди целиком посвя-
тил себя строительству 
храма и месяцами жил на 
стройплощадке в утлой ка-
морке. Все свои немалые 
доходы, вплоть до послед-
ней песеты, он направлял 
на строительство.

Понимая, что его после-
дователям будет сложно 
работать без чертежей и 
планов, Гауди взялся за их 
изготовление. К сожалению, 
большая их часть погибла в 
1936 году, когда в Испании 
разразилась гражданская 
война. Однако часть работ 
удалось восстановить в 40-х 
годах, что позволило со-
хранить представление об 
изначальном замысле Гауди.

Июньским днём 1926 
года великого зодчего, ко-
торый шёл по улице, по-
гружённый в свои мысли, 
сбил трамвай, однако из-
возчики отказались везти 
в больницу бомжеватого 
вида старика без денег и до-
кументов. В конце концов, 
его доставили в больни-
цу для нищих, где только 
на следующий день Гауди 
разыскал капеллан храма 
Святого Семейства.

Увы, к тому времени со-
стояние архитектора ухуд-
шилось настолько, что не 
помогло даже лечение в 
лучшей клинике Барсе-
лоны — 10 июня самый 
необычный архитектор 
планеты Земля скончался. 
Его похоронили в крипте 
храма, который он так и не 
достроил.

Известно, что испанские 
католики не раз обраща-
лись к Папе Римскому с хо-
датайством о канонизации 
великого бессребреника Га-
уди. И по всей видимости, 
оно будет удовлетворено в 
2026 году, когда соберутся 
отмечать столетие со дня 
его кончины. К тому же 
сроку строители Барсело-
ны планируют закончить 
строительство храма — в 
испанском ЕРПО, если та-
ковой существует, станет 
одним проблемным объ-
ектом меньше.

ВЛАДИМИР БАШМАКОВ

Самым совершенным 
созданием Всевышне-
го чудаковатый гений 
считал куриное яйцо, 
которое постоянно но-
сил в кармане брюк, 
прич¸м непременно 
сырое, иногда забы-
вая о н¸м со всеми вы-
текающими послед-
ствиями
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А криво построить слабо?
 �Технологии в строи-

тельстве меняются 
чуть ли не каждый день 
— автоматизация, робо-
тизация, дополненная ре-
альность, строительные 
экзоскелеты, дроны, ис-
кусственный интеллект 
наконец. Тем не менее 
результат работы всегда 
будет зависеть от людей. 
От их профессиональных 
навыков, опыта.

Интеграция человеческо-
го труда с технологическими 
достижениями определяет 
появление новых профессий 
в строительстве и обновле-
ние существующих, которые 
будут актуальны не одно де-
сятилетие. Например, про-
ектировщики умных домов: 
создавать проекты домов, 
где предустановлена целая 
интеллектуальная система 
обеспечения управления и 
настройки всего бытового 
хозяйства. Тем более что 
оснащение системами IoT 
современных объектов стро-
ительства становится обяза-
тельной опцией. Впрочем, 
высококвалифицированным 
рабочим беспокоится не о 
чем. Самые востребованные 
профессии в строительстве, 
такие как сантехник, шту-
катур, маляр, стекольщик, 
электрик, газосварщик — 
всегда актуальны для за-
стройщиков — вопрос лишь 
в квалификации.

И именно в союзе но-
вейших технологических 
достижений с толковыми 
грамотными специалиста-
ми возможно появление 
на свет таких вот чудес в 
домостроении.

«Живые» дома  
из грибов

Строительное сообще-
ство продолжит экспе-

риментировать с новыми 
строительными матери-
алами, которые будут са-
мовосстанавливаться и 
самоочищаться, оставаясь 
полностью пригодными 
для повторного использо-
вания, и умеющими адап-
тироваться ко многим ви-
дам использования.

Мицелий — вегетатив-
ная часть гриба, состоящая 
из белых нитей, в послед-
нее десятилетие привлёк 
дизайнеров. Они использу-
ют быстрорастущий мате-
риал для изготовления ве-
ганских абажуров, грибной 
«кожи» и альтернативной 
упаковки. Но вот и архи-
текторы начали применять 
этот материал для создания 
проектов с использованием 
органических кирпичей.

О домах, целиком по-
строенных из грибов, гово-
рить пока рано, но учёным 
уже удалось создать «гриб-
ной» утеплитель и «гриб-
ные» плиты перекрытия. 

«Грибные» блоки очень 
лёгкие, они похожи на за-
твердевший пенопласт, но 
при этом достаточно проч-
ные и долговечные, а также 
водо— и огнестойкие.

Тот факт, что грибы слу-
жат хранилищем углерода 
(потому что сельскохозяй-
ственные отходы вместо 
сжигания замуровывают 
в кирпичи), означает, что 
«грибное» строительство 
может способствовать 
уменьшению количества 
строительных отходов, 
а значит, и загрязнению 
окружающей среды. На 
данный момент дома из ми-
целия — амбициозная идея, 
постепенно воплощаемая 
в жизнь.

Самым высоким гриб-
ным зданием является 
башня Hi-Fi (12 метров), 
построенная перед Музеем 
современного искусства в 
Нью-Йорке из мицелиевых 
кирпичей. По окончании 
двухмесячной выставки 

башня Hi-Fi была разо-
брана, а кирпичи отправ-
лены в компостеры, чтобы 
использовать их для био-
логического разложения.

«Морская 
звезда» 
 в Подмосковье

Этот проект впечатляет 
прежде всего масштабно-
стью — на огромной площа-

ди (участок 3,5 га) распола-
гается уникальной формы 
сооружение, органично 
сливающееся с ландшаф-
том. Его площадь в 5600 
кв. метров. Его сложно на-
звать зданием, поскольку 
по форме оно не похоже ни 
на одно из существующих 
зданий. Сверху смотрит-
ся словно фантастическая 
морская звезда, поверх-
ность — крыша в зелёных 
газонах.

Автор проекта — Юрген 
Майер. Здание невысокое 
и максимально интегри-
ровано с природным ланд-
шафтом плавными лини-
ями и минималистской 
практичностью каждого 
блока.

«Волна» на 
датском берегу

Это здание в городе 
Вайле (Дания) буквально 
повторяет форму волны. 
Построено в 2017 году, хотя 
проект начали в 2006-м — 
из-за кризиса пришлось 
притормозить. Жилой 
комплекс на берегу фьор-
да вмещает 146 квартир и 
считается весьма престиж-
ным. Несмотря на очень 
модерновый вид, здание 
гармонично вписывается в 

скандинавский стиль хюг-
ге — светлые отделочные 
материалы, много воздуха 
и лёгкости благодаря фор-
ме. Разумеется, эффектная 
постройка стала для Вайле 
визитной карточкой, хоть 
и расположена на окраине 
города.

Кривой домик 
в Польше

Кривой дом в Польше 
— один из немногих, кото-
рый без всяких сомнений 
можно назвать странным. 
В 2004 году популярный 
«кривой» дом появился 
в Сопоте и сразу стал ча-
стью торгового центра. 
Оригинальное здание 
спроектировано по моти-
вам иллюстраций к сказ-
кам и сюрреалистическим 
картинам. Необычный дом 
как будто подвергся на-
греванию на солнце и его 
линии потекли — у здания 
в реальности нет ни одно-
го прямого угла. Архитек-
торы воплотили в жизнь 
свои самые оригинальные 
идеи, используя необыч-
ные материалы и передо-
вые технологии. Теперь 
это мировая известность 
и достопримечательность 
Сопота.

ВолнаКривой дом

Морская звезда

Живой дом.
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МФК ЛКС взял верх
в первом полуфинале
МФК ЛКС (Липецкая область) — МФК «ИрАэро» (Иркутск) — 5:3 (1:1)

 �Впервые в этом плей-офф 
липчане начинали серию 

дома. Обе команды были за-
ряжены на атаку. В составе 
гостей выделялись мощные 
Евгений Уткин, Кирилл Ста-
ростин и Николай Ускоев. У 
ЛКС отсутствовал травмиро-
ванный Денис Гуляйкин, зато 
смог помочь команде Олег 
Кручинин.

Уже на второй минуте аут 
у ворот гостей привёл к голу. 
Исмаил Гибадуллин с носка 
отправил мяч в дальний угол — 
1:0. На 12-й минуте «ИрАэро» 
сравняли счёт — Роман Адамов 
прокинул мяч по флангу и уда-
рил мимо далеко вышедшего 
из ворот Леона Геджуа — 1:1. 
В середине тайма главный тре-
нер мини-футбольного клуба 
ЛКС Темур Алекберов вынуж-
ден взять тайм-аут, поскольку 
гости перехватили инициативу 
и провели несколько атак, за-

вершившихся опасными уда-
рами.

В концовке тайма игроки 
ЛКС поднажали, пошли в ак-
тивный прессинг на чужой поло-
вине, но он не привёл к ошибкам 

гостей. Отдыхать команды ушли 
при равном счёте.

Второй тайм ЛКС начал с 
игры на контратаках, на 30-й 
минуте наш Олег Кручинин 
сфолил вблизи своих ворот, и 

Микаэл Гандилян мощно пробил 
в створ, но Геджуа был надёжен. 
После чего игроки ЛКС исполь-
зовали свой шанс. На 34-й мину-
те Илья Андреев подкараулил 
мяч на дальней штанге после 
розыгрыша аута и отправил его 
в сетку — 2:1.

Игра ускорилась, страсти за-
кипели, в обе стороны полетели 
не только атаки, но и жёлтые 
карточки. Тем не менее ЛКС 
оказалась мастеровитее. При 
счёте 4:2 гости перешли на игру 
в пять полевых, и на 48-й минуте 
Роман Адамов со штрафного 
пробил Геджуа — 4:3. Играя без 
голкипера, «ИрАэро» почти не 
теряли мяч. Но точку в матче 
поставили хозяева. Александр 
Дунец за 11 секунд до финаль-
ной сирены ударил по пустым 
воротам гостей — 5:3.

ЛКС побеждает «ИрАэро» 
дома и отправляется в Иркутск, 
где 30 апреля команды встретят-
ся во втором матче.

Сине-ч¸рные 
одолели  
красно-ч¸рных

 �В матче 4-го тура Первен-
ства России по футболу  

среди команд второй лиги  
(группа 3, подгруппа 2 «А»)  
липецкий «Металлург» играл  
в гостях с раменской коман-
дой «Сатурн».

ПЕРВЫЙ ТАЙМ
Начался ни шатко ни валко. 

Но на 34-й минуте красно-чёрные 
пропустили быструю контрата-
ку, и представитель раменской 
команды Данила Прошляков 
открыл счёт. 1:0.

37-я минута. Жёлтую кар-
точку получает Максим Елеев. 
Он пропустит следующий матч 
с «Салютом» — 4-я карточка за 
сезон

ВТОРОЙ ТАЙМ 
Спасать ситуацию выходит 

молодежь — Михаил Заботкин 
и Максим Болдырев

46-я минута. Николай Иван-
ников с ходу бьёт по воротам, но 
сине-чёрных спасает вратарь

Ответная атака «Сатурна». 
Защитник «Металлурга» бро-
сается под удар ворвавшегося в 
штрафную Дмитрия Авраменко, 
Прошляков получает травму, и 
его уносят на носилках.

58-я минута. Максим Болды-
рев с передачи Антона Белова 
забивает гол. «Сатурн» в лёгкой 
растерянности. 1:1

Жёлтые карточки получают 
«сталевары» Николай Смирных 
и Андрей Алексеев. Алексеев 
пропустит следующий матч

63-я минута. Предупреждение 
получает «металлург» Денис По-
ярков. Он пропустит следующий 
матч

84-я минута. Дмитрий Авра-
менко забивает нам мяч, который 
может привести к поражению. 2:1

86-я минута. Антон Белов 
получает красную карточку. «Ме-
таллург» играет вдесятером

87 минута. Блестящий в ис-
полнении Владимира Маркова 
штрафной, он закрутил мяч в 
ближний угол ворот «Метал-
лурга». 3:1.

Разбор пол¸тов
Главный тренер ФК «Метал-

лург» Сергей ПЕРВУШИН:
—Первый тайм — худший в 

нашем исполнении. Во втором 
тайме заменами пытались уси-
лить команду. Забили гол, ещё 
были моменты, которые можно 
было реализовать. Но не забили. 
И соперник нас быстро наказал, 
да ещё эта красная карточка... 
Итог плачевен — потеряли три 
очка, а также Антона Белова из-за 
красной карточки, Максима Еле-
ева, Дениса Пояркова и Андрея 
Алексеева — из-за жёлтых.

Главный тренер ФК «Са-
турн» Игорь РУДОЙ:

— Первая домашняя весенняя 
игра, и мы победили. Показали 
хороший агрессивный футбол, 
ребята выполнили все задания 
на матч.

PARI — Высшая лига / Первенство России по мини-футболу среди мужских команд/ 
сезон 2022/23/1/2 финала, первый матч. УСК «Атлант»

Юным нравится  
мини-футбол

 �В Липецкой области разыграны первые 
комплекты медалей регионального 

первенства по мини-футболу среди юноше-
ских команд. 

В спорткомплексе «Атлант» состоялось 
награждение победителей и призёров регио-
нального первенства по мини-футболу среди 
юношеских команд 2012-2013 и 2014 годов 
рождения. Награды ребята получили из рук 
профессиональных игроков мини-футбольного 
клуба ЛКС.

В соревнованиях коллективов 2012-2013 
годов рождения золотые и серебряные меда-
ли завоевали команды Детско-юношеского 
клуба ЛКС под руководством тренера Артура 
Мустафаева. Третье место заняла команда 
«Фортуна», бронзовые медали отправляются 
в Елец.

В возрастной группе 2014 года рождения 
первое место и золотые медали завоевала 
команда Футбольной академии ЛКС «Матыр- 
ский» под руководством тренера Вадима Рома- 
нова.

Матч Победы 
в Волгограде

 �Российский футбольный 
союз провед¸т ретроматч 

1 мая. Зв¸зды отечественного 
футбола сыграют матч в честь 
80-летия победы в Сталин-
градской битве. 

Игра пройдёт по мотивам ле-
гендарной встречи сталинград-
ского «Динамо» и московского 
«Спартака» 1943 года.

Матч состоится 1 мая на поле 
стадиона «Волгоград Арена». 
Игра пройдёт в ретро-стиле, су-
дьи и футболисты выйдут на 
газон в стилизованной под ми-
нувшую эпоху форме. Состав 
хозяев сформирован из легенд 
волгоградского «Ротора» и мо-
сковского «Динамо», за «Спар-
так» сыграют звёздные ветераны 
красно-белых.

В этом турнире  
нет проигравших

 �Первый корпоративный чемпионат по 
мини-футболу компании «ЦЕМРОС» 

прош¸л в Липецке. Организатором сорев-
нований стал «Липецкцемент». 

Турнир прово-
дился среди пред-
ставителей трёх 
федеральных окру-
гов: ЦФО, ПФО, 
СКФО. В нём при-
няли участие коман-
ды десяти заводов 
компании, а также 
партнёры «Липецкцемента» по организации 
спортивной работы: департамент образования 
администрации Липецка и клуб восточных 
единоборств «Белый тигр».

По результатам отборочных игр команды 
разделили на три подгруппы: «Золотой кубок», 
«Серебряный кубок» и «Бронзовый кубок». В 
каждом кубке команды разыграли призовые 
места. Первое место в «Бронзовом кубке» за-
воевала команда «Осколцемента». В борьбе за 
«Серебряный кубок» лучшей стала команда 
«Мальцовского портландцемента». Хозяева 
поля здесь стали третьими. Но капитана ли-
пецких цементников Сергея Шишилова судьи 
признали лучшим игроком турнира.

В «золотом» финале победу одержала ко-
манда «Мордовцемента», которая со счётом 
3:2 обыграла спортсменов департамента об-
разования Липецка.

— В этом турнире нет проигравших, — от-
метил генеральный директор «Липецкце-
мента» Сергей Смирнов. — Прежде всего это 
праздник спорта и общения между коллегами.
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ВАКАНСИИ
муниципального бюджетного учреждения «Управление благоустройства г. Липецка»

Наименование профессии 
(специальности)

Квалификация Заработная 
плата от, до

Профессионально-квалификационные требования,
 дополнительные навыки

Аккумуляторщик 5 разряд 18 409 Обязанности: приготовление электролита, дистиллированной воды; зарядка аккумуляторов и аккумулятор-
ных батарей; ревизия и испытание всех типов аккумуляторов; дефектация аккумуляторов перед ремонтом; 
обслуживание аккумуляторов при проведении ТО и СТО автомобилей и тракторов

Варщик асфальтовой массы 6 разряд 21 594 Обязанности: выполнение работ по варке асфальтовой массы
Водитель автомобиля – 19 514 Водительское удостоверение категории В (автомобиль ГАЗ)
Водитель автомобиля – 35 000 Водительское удостоверение категории С,Е
Водитель погрузчика 4,5 разряд 35 000 Удостоверение тракториста категории С, D (погрузчик Bobcat, JSB, МТЗ)
Дорожный рабочий 4 разряд 16 663 Обязанности: Выполнение работ по: устройству и профилированию покрытий из щебня и гравия вручную 

по маякам, маячным рейкам и шаблонам; ремонту щебеночных, гравийных покрытий отдельными картами; 
окончательной планировки поверхности дорожных покрытий после разравнивания машинами; установке 
бордюрного камня; установке маяков и маячных реек; устройству подготовительного слоя из щебня или гравия 
под фундаменты опор и труб; отводу атмосферных осадков с дорог и искусственных сооружений; отделке и 
ремонту кромок шва и поверхностей цементобетонных покрытий; устройству и обслуживанию барьерного 
и тросового ограждений; разметке дорожного покрытия автомобильных дорог.

Машинист автогрейдера 6 разряд 40 000 Удостоверение тракториста категории С, D
Машинист катка самоходного 
с гладкими вальцами

4,5 разряд от 25 037 
до 27 451

Удостоверение тракториста категории С

Слесарь по ремонту автомобилей 5 разряд 18 887 Обязанности: выполнение работ по ремонту и обслуживанию автомобильной техники
Слесарь-ремонтник 5 разряд 19 732 Обязанности: Проводить ТО и ЕО оборудования, узлов и агрегатов, плановый и текущий ремонт оборудования
Слесарь по ремонту ДСМ и тракторов 5 разряд 16 242 Обязанности: выполнение работ по ремонту и обслуживанию различных агрегатов автомобильной, трак-

торной техники и оборудования
Токарь 5 разряд 18 887 Обязанности: выполнение работ по обработке деталей на токарном станке, заточке инструмента, осущест-

вление технического обслуживания станка
Тракторист 4 разряд 35 000 Удостоверение тракториста категории С, D
Электрогазосварщик 5 разряд 21 617 Обязанности: осуществлять работы по электрогазовой сварке

Информация о вакансиях, тел. 8 (4742) 37-02-37
Профессия Организация Дополнительные пожелания Требования З/П руб.

Инженер отдела 
капитального строительства

АО ДСК Доставка служебным транспортом, который отходит от ж/д 
вокзала в 7 час.25 мин.!! Опыт работы

Образование: Высшее 
Стаж: 1

42250

Инженер-строитель, 
-проектировщик

ООО «ПРОМГРАЖДАНПРОЕКТ» Дополнительные пожелания к кандидату уточняются 
при собеседовании с работодателем 

Образование: Высшее 25000

Маляр, маляр-штукатур ООО «КОНТИНЕНТ» Дополнительные пожелания уточняются при собеседова-
нии с работодателем.

Образование: 
Среднее профессиональное 
(в т.ч. начальное профессиональное)

25000

Мастер строительных 
и монтажных работ

ООО МСО Реверс Отсутствие вредных привычек. Для работы на объектах ПАО 
НЛМК. Оклад+премия. Образование ПГС. Опыт работы на 
ПАО НЛМК приветствуется. Опыт работы от 3-х лет.

Образование: Высшее 
Стаж: 3

35000

Монтажник по монтажу стальных 
и железобетонных конструкций

ООО «МОНТАЖЗЕМСТРОЙ» Дополнительные пожелания уточняются при собеседова-
нии с работодателем.

Образование: Основное общее (9 кл.) 
Стаж: 1

20000

Производитель работ (прораб) 
(в строительстве)

ООО Стройкомплект Опыт работы в строительстве. Дополнительные пожелания 
к кандидатуре уточняются при собеседовании с работо-
дателем. 

Образование: Высшее 
Стаж: 1

40000

Производитель работ (прораб) 
(в строительстве), 
начальник участка

ООО СЗ «Строймастер» ВПО (ПГС). Опыт работы в строительстве жилых многоэтаж-
ных домов в указанной должности.

Образование: Высшее 
Стаж: 1

70000

Рабочий строительный, 
опыт работы от 1 года.

ОАО Липецкие Автобусные Линии Дополнительные пожелания к кандидату уточняются при 
собеседовании с работодателем 

Образование: 
Среднее профессиональное 
(в т.ч. начальное профессиональное) 
Стаж: 1

30000

«Липецкий старт» 
научит трудоустраиваться
Впервые в Липецкой области провели серию профориентационных мероприятий  
для студентов высших учебных заведений

Школа трудоустройства «Ли-
пецкий старт» — новый проект, 
который охватит студентов-вы-
пускников высших заведений 
региона. Организатор проекта 
— Центр занятости населения 
Липецкой области, АО «Про-
гресс» и ОЭЗ ППТ «Липецк».

В пилотном проекте приняли 
участие около 100 студентов веду-
щих вузов региона: Финансового 
университета при Правительстве 
РФ, ЛГПУ, ЛГТУ, Агропромыш-

ленного института, Института 
экономики, управления и сервис-
ных технологий ЕГУ им. Бунина 
и Липецкого филиала РАНХиГС.

Игра состояла из шести от-
борочных туров и финала. Фи-
нальный тур проводился в Центре 
опережающей профессиональной 
переподготовки. Семь команд 
решали рабочие ситуации от ра-
ботодателей, например, как разре-
шить конфликт на работе между 
сотрудниками одного отдела.

— В этой игре мы рассма-
тривали множество вариантов 
поиска работы, решали сложные 
кейсы трудоустройства и взаи-
моотношений на производстве. 
Я раньше не задумывалась, что 
каким-то категориям граждан 
тяжелее найти работу, а каким-
то легче, но теперь точно знаю, 
куда можно обратиться за по-
мощью. Специалисты службы 
занятости рассказали много по-
лезного для трудоустройства, —  

рассказала Валерия, студентка 
4-го курса педагогического уни-
верситета.

Члены жюри — представители 
компаний АО «Прогресс» и ОЭЗ 
ППТ «Липецк» выбрали три ко-
манды, занявшие почётные места 
победителей.

Все команды получили при-
зы от организаторов и вскоре 
примут участие в экскурсиях 
на АО «Прогресс» и ОЭЗ ППТ 
«Липецк».

QR-код 
для регистрации 

работодателей в тг-канале. 
Вся информация о субсидиях 

от службы занятости, 
проведении совместных 

мероприятий и т. д.
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Айсберг с дизельной 
начинкой

Эта история произошла зимой на одной из строек 
в глубинке России. Одному экскаваторщику надоело 
каждое утро прогревать свою машину перед началом 
работы (морозы стояли лютые). Как-то глядит — а 
из канализационного люка рядом со стоянкой его 
машины активно валит пар. Ура! Можно спать на 
час дольше!

Поставил «гений» свой механизм прямо над лю-
ком и ушёл на выходные. Приходит в понедельник 
на работу и сразу замечает странности. Его экска-
ватор обступила толпа народу. Все смеются и тычут 
пальцами в машину. Подошёл ближе и обалдел. За 
выходные экскаватор превратился в натуральный 
айсберг! Толщина ледовой корки — один метр! Раз-
мораживали экскаватор неделю.

Сидели на работе, 
обедали. Кто-то зада-
ёт вопрос:

— Что бы ты сделал, 
если бы время остано-
вилось?

— Выспался.
О, как я его понимаю!

***
Прихожу на работу 

в ночную, сменщик со-
бирается домой и с вос-
торгом вспоминает фан-
тастический рассказ, в 
котором люди жили по 
триста лет:

— Ты только пред-
ставь, сколько всего 
сделать можно за это 
время!

— Ага, и на пенсию в 
двести пятьдесят? Не, 
ну на хрен...

Домой он ушёл задум-
чивым.

***
— Сынок, у тебя ког-

да-нибудь наладятся 
серьёзные отношения с 
твоей девушкой?

— Мам, в нашей ситу-
ации возможны только 
серьёзные отношения. 
Настолько серьёзные, 
что у нас происходят не 
ссоры, а совещания.

***
Купили с мужем трёх-

комнатную квартиру, 
сделали простенький ре-
монт. Копили без малого 
восемь лет, во многом 
себе отказывали, холили 
и лелеяли мечту о соб-
ственном доме. И вот, 
наконец, свершилось!

Но никто из друзей и 
близких не верил, когда 
мы им говорили, что на 
квартиру накопили. Сме-
ялись, упрекали во вра-
нье. И успокоились только 
тогда, когда мы, вздыхая, 
заверили, что взяли жильё 
в кредит, и выплачивать 
его нам теперь 20 лет.

БесТолковый словарь ЖЭУ
Горячая вода — жидкость, которая об-

ладает текучестью.
Холодная вода — жидкость, которая 

должна обладать текучестью, но почему-
то не течёт.

Газ — взрывоопасная субстанция. К 
подаче в жилые дома не рекомендуется.

Свет — нечто, подверженное непред-
сказуемым отключениям. График от-
ключений является хорошо охраняемой 
государственной тайной.

Канализация — нечто, чья пропускная 
способность всегда ниже реального по-
тока; ароматизатор квартиры и источник 
доходов сантехника.

Отопление — слово, в которое вкралась 
орфографическая ошибка. Следует по-
нимать, как «затопление».

Звукоизоляция — ситуация, когда 
ссорящиеся соседи с четвёртого эта-
жа изолируют вас от детского рёва с 
пятого.

Крыша — поверхность, состоящая из 
дырок не более чем на 30 %.

Пол — условно ровная поверхность, 
которая не должна препятствовать пере-
движению по квартире.

Потолок — условно горизонтальная 
поверхность условно белого цвета. Должен 
располагаться выше мебели.

Прямой угол — абстрактное понятие. 
Ищи не ищи, а в квартире не найдёшь. 
То же касается вертикали, горизонтали 
и плоскости.

Капитальная стена — стена, на которой 
прораб сколотил свой начальный капитал.

Штукатурка — уникальный песок, 
способный некоторое время удерживаться 
на вертикальной поверхности.

Обои — нечто, удерживающее этот 
песок.

Нормальные жилищные условия — 
условия, при которых тараканы ещё не 
покидают квартиру.

Внутренности небьющейся плиты
Выставочный центр. В одном из пави-

льонов идёт представление новой продук-
ции Казалинского железобетонного завода.

Ведущий:
— Товарищи, перед вами новая небью-

щаяся плита производства Казалинского 
завода (к плите подходит рабочий с ку-
валдой). Она сделана из сверхпрочного 

бетона (рабочий замахивается). И сейчас 
вы в этом убедитесь!

Рабочий бьёт по плите кувалдой — 
плита вдребезги.

В воздухе повисает пауза, и тут веду-
щий находится:

— А вот так, товарищи, выглядит небью-
щаяся плита Казалинского завода изнутри.

Анекдоты 
из жизни

Строительные мудрости
Лингвисты установили, 

что молдавский язык на 75 
% состоит из строительных 
терминов.

* * * 
Прекрасное и силикат-

ный кирпич — вещи несо-
вместные.

* * * 
Он всегда был неравно-

душен к слабому полу. Его 
просто бесило, когда пол 
— слабый!

* * * 
Строить — значит паро-

дировать Бога.
* * * 

Старшим бетонщиком 
назначили выпускника 
МГИМО как самого сме-
калистого.

* * * 
Строители перестраи-

вали, перестраивали, да не 
перевыстроили.

* * * 
Строители очень любят 

нарушать законы физики, 
не предупреждая её об этом.

* * * 
Строительная мудрость: 

то, что нельзя запенить, 
можно засиликонить.

* * * 
Убийцы и архитекторы 

всегда возвращаются на 
место преступления.

* * * 
Шуруп, забитый молот-

ком, держится крепче, чем 
гвоздь, закрученный от-
вёрткой.
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ГЛАДЫШЕВА
Геннадия Анатольевича

ООО «Липецксантехмонтаж-1»
1 мая

ФИЛАТОВА
Алексея Александровича

ООО «Водоканал»
1 мая

БОЙКО
Андрея Александровича

АО «Газпром газораспределение 
Липецк»

2 мая

ТИХОНОВА
Павла Викторовича

ООО «Липецкий силикатный завод»
2 мая

УВАРОВА
Юрия Александровича

ООО УК «Строй-сервис Э»
3 мая

ЛЕСЕЧКО
Марию Ивановну
ООО «Водоканал»

4 мая

МОРНЕВА
Николая Ивановича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
5 мая

ТОЛСТОВА
Андрея Павловича

ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»
7 мая

АЗОВЦЕВУ
Светлану Михайловну

ООО «Липецкий силикатный завод»
8 мая

УРЯДОВА
Сергея Николаевича

ООО «Инновационная 
проектно-строительная компания»

8 мая

КУЗНЕЦОВУ
Веру Викторовну

ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»
9 мая

ЧУРИКОВА
Ивана Игоревича
ООО СК «Сталь»

9 мая

ЩЕГОЛЬКОВА
Владимира Александровича
ОАО трест «Липецкстрой»

9 мая

РОМАМЕНТЬЕВНУ
Антониду Ивановну

ООО «Капиталстрой»
10 мая

ДОЖДЕВА
Николая Михайловича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
11 мая

ПОБЕЖИМОВУ
Ирину Андреевну

ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»
11 мая

ЖИРКОВА
Игоря Дмитриевича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
13 мая

СОТНИКОВА
Руслана Александровича

ООО СК «Сталь»
13 мая

БЕРИАНИДЗЕ
Андрея Гигоевича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
14 мая

ЗИБОРОВА
Валерия Викторовича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
14 мая

ЧАРКИНА
Николая Александровича

ООО «Водоканал»
14 мая

ПАВЛЮКА
Вячеслава Юрьевича

ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»
15 мая

КОЛЕСОВА
Виктора Викторовича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
17 мая

СОЛОВЬЕВА
Олега Васильевича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
17 мая

ПЕРЦЕВА
Алексея Алексеевича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
18 мая

ПОЛИТИКО
Сергея Александровича

ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»
18 мая

ПОПОВА
Сергея Александровича

ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»
18 мая

КУРЕЕВА
Владимира Владимировича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
19 мая

КИСЕЛЁВА
Артёма Викторовича

ООО «Инновационная проектно-строи-
тельная компания»

20 мая

ХЛЕБНИКОВА
Алексея Анатольевича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
22 мая

СВИЛОГУЗОВА
Игоря Анатольевича

ООО «Капиталстрой»
23 мая

МЕЛЁХИНУ
Людмилу Владимировну

АО «Газпром газораспределение Липецк»
26 мая

ИСТОМИНА
Владимира Васильевича

ООО «Липецкий силикатный завод»
27 мая

ЧУДОТВОРОВА
Николая Петровича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
27 мая

ПЕШКОВА
Сергея Леонидовича

ООО «Водоканал»
30 мая

КОРОТКИХ
Ивана Ивановича

АО «Газпром газораспределение Липецк»
31 мая

ШИНКОРЕНКО
Надежду Алексеевну

ООО «Водоканал»
31 мая

!

сканворды

С юбилеем!



ВЫСТАВКА 16¹ 4 (518)
АПРЕЛЬ 2023 г.

ОБЛАСТНАЯ

ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТА
липецкий
строитель

О родстве душ
 �В музее «Городская управа», что на улице  

Октябрьской областного центра, архитектор 
Наталья Дмитриева попыталась раскрыть внутрен-
ний мир муниципального образования, в котором 
жив¸т уже более сорока лет.

Выставка называется «Душа города». Это графика, 
излучающая настроение автора, от сквозящих с листов 
из серии «Уходящий Липецк» печали и скрытой тревоги 
(«Конец февраля», «Дом напротив моего окна») до тихой 

светлой радости в пастелях «Вечерний натюрморт» и «На-
тюрморт с синей бутылкой». В основном представлены 
виды того Липецка, что уже не вернёшь. Немного Ельца 
и чуть-чуть натюрмортов.

Теперь о душевном, из личных наблюдений. О, как 
возрадовалась моя душа при виде знаменитого кафе «Ми-
нутка»! Ведь всё так и было, как на этой пастели — и сырой 
лютый холод, и нелепый болотный цвет трёхэтажного 
особнячка, к которому так тянет во время бесприютных 
прогулок по городу. Зато внутри тепло, и запах пищи, и 

блины со сметаной… Сейчас в этом доме торгуют пищей 
для ума. Не знаю, лучше это или хуже, но то, что моя душа 
откликнулась на «Минутку» и на «Синие дома на горо-
дище», узнала «Старожила на улице Фрунзе», услышала 
стрекотанье «Старой машинки», говорит об одном — род-
ство душ — не миф. Просто нужно уметь раскрываться 
навстречу друг другу. Наталье Дмитриевой это удалось.

Сходите, проверьте себя. Выставка работает до 14 мая.

АЛЕКСАНДР УЧАЕВ


